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por su intermedio, a la Administración de los 
Servicios de Salud del Estado, relacionados 
con:

· las adquisiciones efectuadas a la Institución 
de Asistencia Médica Colectiva Círculo Ca-
tólico de Obreros del Uruguay, para cuidados 
moderados y centro de tratamiento intensivo, 
desde el  2018 al día de la fecha;

· la contratación de una agencia publicitaria 
por parte del Instituto Nacional del Cáncer;

· las adquisiciones de camas para el Centro de 
Tratamiento Intensivo Pediátrico efectuadas 
por el Centro Hospitalario Pereira Rossell 
desde el 2018 al día de la fecha;

· las adquisiciones efectuadas por el Hospital 
Especializado de Ojos José Martí a la empre-
sa Círculo Láser desde el 2018 al día de la 
fecha;

· las adquisiciones efectuadas por el Hospital 
de San José de Mayo a la Institución de Asis-
tencia Médica Colectiva Círculo Católico de 
Obreros del Uruguay desde el 2018 al día de 
la fecha;

· las adquisiciones efectuadas por el Hospital 
Departamental de Maldonado a la Institución 
de Asistencia Médica Colectiva Círculo Ca-
tólico de Obreros del Uruguay desde el 2018 
al día de la fecha.

– La bancada de senadores del Frente Amplio 
solicita se curse un pedido de informes con 
destino al Ministerio de Transporte y Obras 
Públicas, referente a los avances en el cum-
plimiento de lo dispuesto en los artículos 
348, 349 y 350 de la Ley n.º 19889, referentes 
al sector portuario.

– Los señores senadores Carrera y Lazo so-
licitan se curse un pedido de informes con 
destino al Ministerio de Salud Pública y, por 
su intermedio, a la Administración de los 
Servicios de Salud del Estado, relacionado 
con un llamado de registro a aspirantes para 
desempeñar funciones de licenciado en Neu-
rofisiología Clínica.

• Oportunamente fueron tramitados.

5) Proyecto presentado.........................................

– La señora senadora Bianchi presenta un proyecto 
de ley por el que se crea el Instituto de Medicina 
Legal y Forense como servicio descentralizado.
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• Pasa a la Comisión de Constitución y Legis-
lación.

6) Inasistencias anteriores...................................

– Por Secretaría se da cuenta de que no se regis-
traron inasistencias a la anterior convocatoria.

7), 14) y 23) Solicitudes de licencia e integración 
del Cuerpo...................................................

– El Senado concede las licencias solicitadas 
por los señores senadores Niffouri, Sartori, 
Astori, Botana y Carrera.

– Quedan convocados los señores senadores 
Saravia, Straneo, Mahía, Ricagni y Barrera.

8) Piscina de la Plaza de Deportes 18 de Mayo, 
de Las Piedras..................................................

– Manifestaciones del señor senador Niffouri.

• Por moción del señor senador, el Senado re-
suelve enviar la versión taquigráfica de sus 
palabras a Presidencia de la República, a la 
Secretaría Nacional del Deporte, al Minis-
terio de Transporte y Obras Públicas, a la 
Intendencia y a la Junta Departamental de 
Canelones, y a los municipios de La Paz, Las 
Piedras, 18 de Mayo, Progreso, Los Cerrillos 
y Sauce.

9) A cincuenta años del asesinato del teniente 
segundo Ricardo Braida..................................

– Manifestaciones del señor senador Sequeira.

• Por moción del señor senador, el Senado re-
suelve enviar la versión taquigráfica de sus 
palabras a los familiares del teniente segundo 
Ricardo Braida, a Presidencia de la Repúbli-
ca, a los ministerios de Defensa Nacional y 
de Educación y Cultura, al Comando Gene-
ral del Ejército y al Regimiento de Caballería 
Mecanizado n.º 9.

10) Atención en salud de las personas privadas 
de libertad.........................................................

– Manifestaciones de la señora senadora Ba-
rrera.

• Por moción de la señora senadora, el Senado 
resuelve enviar la versión taquigráfica de sus 
palabras al Instituto Nacional de Rehabilita-
ción, al Comisionado Parlamentario Peniten-
ciario, a ASSE, al SAI-PPL, a la Unidad n.º 9 
y a los medios de prensa.
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11) Villa 25 de Agosto.............................................

– Manifestaciones de la señora senadora Della 
Ventura.

• Por moción de la señora senadora, el Senado 
resuelve enviar la versión taquigráfica de sus 
palabras a la Intendencia de Florida y a los 
ministerios de Transporte y Obras Públicas 
y de Turismo.

12) Escuela n.º 44 Valdez Chico..............................

– Manifestaciones del señor senador Camy.

• Por moción del señor senador, el Senado re-
suelve enviar la versión taquigráfica de sus 
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Educación Inicial y Primaria y a la Inspec-
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15) Julio César Da Rosa.........................................
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nombre el Liceo n.º 4 de la ciudad de Treinta 
y Tres.
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1) TEXTO DE LA CITACIÓN

«Montevideo, 16 de agosto de 2022

La CÁMARA DE SENADORES se reunirá en sesión 
ordinaria, mañana miércoles 17 de agosto, a las 09:30, a 
fin de informarse de los asuntos entrados y considerar el 
siguiente

Orden del día

Discusión general y particular de los siguientes pro-
yectos de ley:

1) por el que se designa Julio César Da Rosa el Li-
ceo n.º 4 de la ciudad de Treinta y Tres, departamento de 
Treinta y Tres, dependiente de la Dirección General de 
Educación Secundaria de la Administración Nacional de 
Educación Pública.

Carp. n.° 754/2022 - rep. n.° 519/2022

2) por el que se designa Amalia Nieto el Jardín de 
Infantes n.º 220, del departamento de Montevideo, de-
pendiente de la Dirección General de Educación Inicial 
y Primaria de la Administración Nacional de Educación 
Pública.

Carp. n.° 755/2022 - rep. n.° 521/2022

3) por el que se autoriza la salida del territorio nacional 
de un contingente compuesto por personal y aeronaves de 
la Fuerza Aérea Uruguaya para participar del ejercicio mi-
litar combinado Salitre IV, a realizarse entre el 8 y el 21 de 
octubre, en la ciudad de Antofagasta, República de Chile.

Carp. n.° 733/2022 - rep. n.° 524/2022

4) por el que se extiende por dos años el plazo establecido 
en el artículo 167 de la Ley n.° 19775, de 26 de julio de 2019.

Carp. n.° 741/2022 - rep. n.° 525/2022

5) Informe de la Comisión de Defensa Nacional re-
lacionado con la solicitud de venia remitida por el Poder 
Ejecutivo a fin de conferir el ascenso al grado de coronel 
médico de los servicios generales comunes a las Fuerzas 
Armadas al teniente coronel médico Robinson Rodríguez 
y a la teniente coronel médico Mónica Noble.

Carp. n.° 747/2022 - rep. n.° 520/2022

6) Informe de la Comisión de Defensa Nacional re-
lacionado con la solicitud de venia remitida por el Poder 
Ejecutivo a fin de conferir el ascenso al grado de brigadier 
general (Av.) al coronel (Av.) Leonardo Alfredo Blengini 
Reimundo.

Carp. n.° 727/2022 - rep. n.° 523/2022

7) Informe de la Comisión de Asuntos Internacionales 
relativo a un proyecto de declaración relacionado con el 
reclamo de soberanía de la República Argentina con res-
pecto a las islas Malvinas.

Carp. n.° 669/2022 - rep. n.° 517/2022

8) Discusión única del proyecto de minuta de comu-
nicación por el cual se solicita al Poder Ejecutivo que 
reglamente el artículo 35 de la Ley n.º 19210, de 29 de 
abril de 2014, en la redacción dada por el artículo 221 de 
la Ley n.º 19889 de 9 de julio de 2020 y establezca una 
tasa del 0 % del impuesto al valor agregado que grava 
el tramo nacional de los fletes de importación para las 
empresas de transporte de bandera nacional que cumplen 
dicho servicio.

Carp. n.° 763/2022 - rep. n.° 527/2022

José Pedro Montero  Gustavo Sánchez Piñeiro
Secretario Secretario».

2) ASISTENCIA

ASISTEN: los señores senadores Asiaín, Barrera, 
Batlle, Bergara, Bianchi, Botana, Caggiani, Camy, 
Canon, Carrera, Castillo, Coutinho, Da Silva, Della 
Ventura, Domenech, Gandini, Hunter, Lozano, 
Meléndez, Nane, Niffouri, Olesker, Penadés, Ponte, 
Rodríguez, Rubio, Sánchez, Sanguinetti, Sequeira 
y Straneo, e ingresa posteriormente, por licencia del 
respectivo titular, el señor senador Saravia.

FALTAN: con licencia, los señores senadores Andrade, 
Astori, Kechichian, Lanz, Lazo, Manini Ríos, Sabini y 
Sartori. Se retira con licencia el señor senador Niffouri.

3) ASUNTOS ENTRADOS

SEÑORA PRESIDENTA.- Habiendo número, está 
abierta la sesión.

(Son las 09:38).

(Se incorpora la nómina de asuntos entrados remitida 
al Cuerpo de Taquígrafos por parte de la Secretaría del 
Senado).

«La Comisión de Transporte y Obras Públicas eleva 
informada una minuta de comunicación por la que se so-
licita al Poder Ejecutivo que reglamente el artículo 35 de 
la Ley n.º 19210, de 29 de abril de 2014, en la redacción 
dada por el artículo 221 de la Ley n.º 19889, de 9 de julio 
de 2020, y establezca una tasa del 0 % del impuesto al 
valor agregado que grava el tramo nacional de los fle-
tes de importación para las empresas de transporte de 
bandera nacional que cumplen dicho servicio. (Carpeta 
n.º 763/2022).

HA SIDO REPARTIDA Y SE ENCUENTRA IN-
CLUIDA EN EL ORDEN DEL DÍA DE LA SESIÓN 
DE HOY.
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La Junta Departamental de Canelones remite copia de 
una resolución por la que manifiesta su preocupación ante 
la situación actual de la industria láctea en todo el territo-
rio nacional.

OPORTUNAMENTE FUE ENVIADA A LA COMI-
SIÓN DE INDUSTRIA, ENERGÍA, COMERCIO, TU-
RISMO Y SERVICIOS.

El Ministerio de Relaciones Exteriores remite respues-
ta a un pedido de informes de la señora senadora Amanda 
Della Ventura relacionado con la participación de nuestro 
país en reuniones convocadas por organismos internacio-
nales por acuerdos, convenios y tratados internaciona-
les sobre temáticas de ambiente, agua y clima. (Asunto 
155193).

OPORTUNAMENTE FUE REMITIDA A LA SEÑO-
RA SENADORA DELLA VENTURA».

4) PEDIDOS DE INFORMES

(Pedidos de informes consignados en la nómina de 
asuntos entrados).

«Los señores senadores Daniel Caggiani, Charles Ca-
rrera, Amanda Della Ventura, Sandra Lazo, Enrique Ru-
bio, Sebastián Sabini y Alejandro Sánchez solicitan, de 
conformidad con lo establecido en el artículo 118 de la 
Constitución de la república, se cursen varios pedidos de 
informes con destino al Ministerio de Salud Pública y, por 

su intermedio, a la Administración de los Servicios de Sa-
lud del Estado, relacionados con:

• las adquisiciones efectuadas a la Institución de Asis-
tencia Médica Colectiva Círculo Católico de Obreros del 
Uruguay, para cuidados moderados y centro de trata-
miento intensivo, desde el 2018 al día de la fecha. (Asunto 
155996);

• la contratación de una agencia publicitaria por parte 
del Instituto Nacional del Cáncer. (Asunto 155997);

• las adquisiciones de camas para el Centro de Trata-
miento Intensivo Pediátrico efectuadas por el Centro Hos-
pitalario Pereira Rossell desde el 2018 al día de la fecha. 
(Asunto 155998);

• las adquisiciones efectuadas por el Hospital Especia-
lizado de Ojos José Martí a la empresa Círculo Láser des-
de el 2018 al día de la fecha. (Asunto 155999);

• las adquisiciones efectuadas por el Hospital de San 
José de Mayo a la Institución de Asistencia Médica Co-
lectiva Círculo Católico de Obreros del Uruguay desde el 
2018 al día de la fecha. (Asunto 156000);

• las adquisiciones efectuadas por el Hospital Depar-
tamental de Maldonado a la Institución de Asistencia Mé-
dica Colectiva Círculo Católico de Obreros del Uruguay 
desde el 2018 al día de la fecha. (Asunto 156002).

OPORTUNAMENTE FUERON TRAMITADOS».
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(Textos de los pedidos de informes).
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«Los señores senadores Oscar Andrade, Mario Ber-
gara, Daniel Caggiani, Charles Carrera, Amanda Della 
Ventura, Liliam Kechichian, Sandra Lazo, Silvia Nane, 
Daniel Olesker, Enrique Rubio, Sebastián Sabini y Ale-
jandro Sánchez solicitan, de conformidad con lo estable-
cido en el artículo 118 de la Constitución de la república, 

se curse un pedido de informes con destino al Ministerio 
de Transporte y Obras Públicas, referente a los avances en 
el cumplimiento de lo dispuesto en los artículos 348, 349 
y 350 de la Ley n.º 19889, referentes al sector portuario. 
(Asunto 155995).

OPORTUNAMENTE FUE TRAMITADO».
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(Texto del pedido de informes).
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«Los señores senadores Charles Carrera y Sandra 
Lazo solicitan, de conformidad con lo establecido en el 
artículo 118 de la Constitución de la república, se curse 
un pedido de informes con destino al Ministerio de Sa-
lud Pública y, por su intermedio, a la Administración de 

los Servicios de Salud del Estado, relacionado con un 
llamado de registro a aspirantes para desempeñar fun-
ciones de licenciado en Neurofisiología Clínica. (Asun-
to 156004).

OPORTUNAMENTE FUE TRAMITADO».
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(Texto del pedido de informes).
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5) PROYECTO PRESENTADO

(Proyecto consignado en la nómina de asuntos 
entrados).

«La señora senadora Graciela Bianchi presenta, con

exposición de motivos, un proyecto de ley por el que se 
crea el Instituto de Medicina Legal y Forense como servi-
cio descentralizado. (Carpeta n.º 764/2022).

A LA COMISIÓN DE CONSTITUCIÓN Y LEGIS-
LACIÓN».
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(Texto del proyecto de ley presentado).
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6) INASISTENCIAS ANTERIORES

SEÑORA PRESIDENTA.- Dando cumplimiento a lo 
que establece el artículo 49 del Reglamento de la Cámara 
de Senadores, dese cuenta de las inasistencias a las ante-
riores convocatorias.

(Se da de lo siguiente).

SEÑOR SECRETARIO (Gustavo Sánchez Piñeiro).- 
En la sesión ordinaria del 16 de agosto no se registraron 
inasistencias.

7) SOLICITUDES DE LICENCIA E 
INTEGRACIÓN DEL CUERPO

SEÑORA PRESIDENTA.- Léase una solicitud de li-
cencia.

(Se lee).

SEÑOR SECRETARIO (Gustavo Sánchez Piñeiro).- 
«Montevideo, 16 de agosto de 2022

Señora presidenta de la Cámara de Senadores
Beatriz Argimón

De mi mayor consideración:

A través de la presente solicito al Cuerpo me conceda 
licencia, al amparo del artículo 1 de la Ley n.° 17827, por 
motivos personales, el día miércoles 17 de agosto de 2022 
a partir de las 10:00 hasta el jueves 18 de agosto de 2022.

Sin otro particular, la saludo atentamente.

Amin	Niffouri. Senador».

SEÑORA PRESIDENTA.- Se va a votar si se concede 
la licencia solicitada.

(Se vota).

–12 en 13. Afirmativa.

Queda convocado el señor Jorge Saravia, quien ya ha 
prestado la promesa de estilo.

Léase otra solicitud de licencia.

(Se lee).

SEÑOR SECRETARIO (Gustavo Sánchez Piñeiro).- 
«Montevideo, 16 de agosto de 2022

Señora presidenta de la Cámara de Senadores
Beatriz Argimón

De mi mayor consideración:

A través de la presente solicito al Cuerpo me conceda 
licencia, por motivos personales, para el 22 de agosto de 
2022, al amparo del artículo 1 de la Ley n.° 17827, de 14 de 
setiembre de 2004.

Sin otro particular, la saludo muy atentamente.

Juan Sartori. Senador».

SEÑORA PRESIDENTA.- Se va a votar si se concede 
la licencia solicitada.

(Se vota).

–13 en 13. Afirmativa. UNANIMIDAD.

Se comunica que los señores Alem García y Rosina 
Piñeyro han presentado nota de desistimiento informando 
que por esta vez no aceptan la convocatoria a integrar el 
Cuerpo, por lo que queda convocado el señor Juan Stra-
neo, quien ya ha prestado la promesa de estilo.

8) PISCINA DE LA PLAZA DE DEPORTES 
18 DE MAYO, DE LAS PIEDRAS

SEÑORA PRESIDENTA.- El Senado ingresa a la me-
dia hora previa.

Tiene la palabra el señor senador Niffouri.

SEÑOR NIFFOURI.- En el día de hoy queremos re-
ferirnos a un reclamo que realizamos en la media hora 
previa del 3 de agosto de 2011, relativo al cerramiento y 
climatización de la piscina de la Plaza de Deportes 18 de 
Mayo, de la ciudad de Las Piedras.

Se trata de una piscina abierta que funciona desde di-
ciembre hasta febrero, de domingo a domingo. Está en-
clavada en el eje de la ruta 5 y tiene una influencia re-
gional muy importante. A ella concurren usuarios de Las 
Piedras, La Paz, Canelón Chico, Progreso, Sauce, 18 de 
Mayo, Vista Linda, El Colorado, Juanicó, Los Cerrillos, 
Barrio Forteza, Camino Mendoza y Colón. Estos últimos 
barrios pertenecen a Montevideo, pero durante la tem-
porada sus habitantes también concurren a esa piscina. 
Acuden a ella alrededor de dos mil usuarios, incluyendo a 
muchas escuelas y liceos.

El 3 de marzo de 2021, ya siendo Gobierno, en este 
mismo Senado reiteramos el reclamo por la necesidad de 
contar con el cerramiento y la climatización de la piscina 
de la ciudad de Las Piedras. En el día de hoy queremos 
anunciar que, por suerte, esa solicitud de tanto tiempo se 
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concretará gracias a la rendición de cuentas del año pasa-
do. Recuerdo que aquí, en el Senado, se destinó una parti-
da extra y especial de dinero a la Secretaría Nacional del 
Deporte para la inversión en infraestructura deportiva. A 
raíz de esa partida extra de dinero para la infraestructu-
ra deportiva, nos pusimos en contacto con la Secretaría 
Nacional del Deporte y se nos confirmó la concreción de 
esta tan anhelada obra de cerramiento y climatización de 
la piscina de la Plaza de Deportes 18 de Mayo de la ciudad 
de Las Piedras.

En conjunto y en acuerdo con el Ministerio de Trans-
porte y Obras Públicas y, también –si fuera del caso y hu-
biera otras necesidades presupuestales–, con la Intenden-
cia de Canelones –cuyas autoridades manifestaron estar 
dispuestas a poner algún recurso si llegara a faltar–, se 
quiere hacer –a partir del cerramiento y la climatización 
de la piscina– el saneamiento y mejorar los vestuarios y 
todo lo que tiene que ver con el entorno de esta plaza de 
deportes.

Creo que esto es lo lindo de la actividad política: que 
un reclamo que venimos haciendo desde hace más de diez 
años se concrete. Considero que las obras son importantes 
más allá del color político-partidario, porque redundan en 
calidad de vida para la población de esa zona. Por ejem-
plo, días pasados el presidente concurrió a la inaugura-
ción –otros dijeron que era la reinauguración– de algu-
nas policlínicas en Las Piedras, y lo importante es la obra 
que queda para la población, para los vecinos, más allá 
del Gobierno de turno que mejore la infraestructura para 
su gente. Esta es una obra más que necesaria y, por suer-
te, toda su zona de influencia podrá aprovecharla. Por lo 
tanto, anunciamos con alegría la concreción de este sueño 
para la zona.

Por otro lado, en el día de hoy –sabíamos que con el 
tiempo de la media hora previa nos quedaríamos cortos– 
también vamos a plantear, a través de una exposición es-
crita, la necesidad de una nueva planta de depuración de 
OSE en la localidad de Las Piedras.

(Suena el timbre indicador de tiempo).

–Dado que allí se vierte todo el saneamiento de la zona 
y la planta de depuración existente está totalmente desbor-
dada, pensamos que se debería construir una nueva para 
la zona de La Paz, Las Piedras, 18 de Mayo y Progreso. 
Como dije, esto lo vamos a plantear a través de la presen-
tación de una exposición escrita, para mejorar la calidad 
de vida de la gente de la zona.

Solicito que la versión taquigráfica de mis palabras sea 
enviada a Presidencia de la República, a la Secretaría Na-
cional del Deporte, al Ministerio de Transporte y Obras 
Públicas, a la Intendencia de Canelones, a la Junta Depar-
tamental de Canelones y a los municipios de La Paz, Las 
Piedras, 18 de Mayo, Progreso, Los Cerrillos y Sauce.

Gracias, señora presidenta.

SEÑORA PRESIDENTA.- Se va a votar el trámite so-
licitado por el señor senador.

(Se vota).

–16 en 16. Afirmativa. UNANIMIDAD.

9) A CINCUENTA AÑOS DEL ASESINATO DEL 
TENIENTE SEGUNDO RICARDO BRAIDA

SEÑORA PRESIDENTA.- Continuando con la media 
hora previa, tiene la palabra el señor senador Sequeira.

SEÑOR SEQUEIRA.- Señora presidenta: el próximo 
viernes 19 de agosto se cumplirán cincuenta años de otro 
luctuoso episodio ocurrido en el «pasado reciente» de 
nuestro país.

Inmersos en un proceso revolucionario que se había 
acelerado a instancias de la Revolución cubana de 1959, y 
tras varios años de agitación en el campo sindical y estu-
diantil, los hechos de violencia habían llegado a un nivel 
tan crítico que una vertiginosa sucesión de asesinatos lle-
vó al Parlamento democrático, el 15 de abril de 1972, a de-
clarar el estado de guerra interna. De este modo, el Estado 
había empeñado a todos sus órganos de seguridad para 
combatir a la guerrilla. Con la Policía inicialmente, y con 
las Fuerzas Armadas después, en el marco de la Ley de 
Seguridad del Estado y del Orden Interno –aprobada por 
la Asamblea General tres meses después–, se actuaba ope-
rando contra varias organizaciones revolucionarias que 
pretendían imponer aquí, por la vía armada, un régimen 
similar al que rige en Cuba hasta el día de hoy. Fue en este 
tipo de operaciones que al mediodía de aquel 19 de agosto 
de 1972, el teniente segundo Ricardo Braida fue ultimado 
de varios disparos mientras se encontraba en el interior 
de un vehículo estacionado en Malvín Norte, aguardando 
junto a un sedicioso detenido la aprehensión de otros fac-
ciosos que iban a hacer contacto con este.

El matador huyó del país; nunca fue aprehendido ni 
juzgado. Fue amnistiado trece años después, en 1985, y 
hoy cobra pensión reparatoria. El teniente Braida también 
fue y es un mártir. Tenía veinticinco años, la misma ju-
ventud de todos los que combatieron en aquellos difíciles 
años, que nunca buscaron aquella guerra y que se vieron 
obligados por las circunstancias a defender la patria.

Con el teniente Braida aún no se ha procurado cons-
truir memoria colectiva; no hay memoriales que recuerden 
su asesinato en la esquina de Camino Carrasco y Alejan-
dro Gallinal. Tampoco su joven viuda, embarazada de uno 
de sus dos hijos, ni tampoco estos han recibido una com-
pensación extraordinaria. Lo más paradójico es que, tal 
como se están juzgando estos casos, si la situación hubiera 
sido a la inversa y el teniente Braida fuera el que hubiera 
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sobrevivido, tal vez estaría enfrentando un procesamien-
to por homicidio como se han visto situaciones similares 
recientemente.

Por tal motivo, y en homenaje al teniente Braida, re-
clamamos que la historia del pasado reciente se relate 
de manera completa; que se haga una reparación moral 
y material a las víctimas de la guerrilla; que se cumpla 
con la voluntad de dos consultas populares que decidieron 
mantener la Ley de Caducidad de la Pretensión Punitiva 
del Estado, y que junto a la amnistía concedida a los gue-
rrilleros pongan un verdadero y justo punto final a estos 
hechos de hace ya cincuenta años, del mismo modo que 
ha sucedido con todos los conflictos internos a lo largo de 
nuestra historia.

Solicito que la versión taquigráfica de mis dichos sea 
enviada a Presidencia de la República, al Ministerio de 
Defensa Nacional, al Ministerio de Educación y Cultura, 
al Comando General del Ejército, al Regimiento de Ca-
ballería Mecanizado n.º 9, donde prestaba servicios el te-
niente Braida cuando perdió su vida, y a los familiares del 
teniente segundo Ricardo Braida.

Muchas gracias.

SEÑORA PRESIDENTA.- Se va a votar el trámite so-
licitado por el señor senador.

(Se vota).

–15 en 18. Afirmativa.

10) ATENCIÓN EN SALUD DE LAS 
PERSONAS PRIVADAS DE LIBERTAD

SEÑORA PRESIDENTA.- Continuando con la media 
hora previa, tiene la palabra la señora senadora Barrera.

SEÑORA BARRERA.- Basándonos en los informes 
del comisionado parlamentario, en las recorridas que he-
mos hecho con la Comisión Especial de Seguimiento de la 
Situación Carcelaria y en las visitas individuales a varios 
establecimientos carcelarios es que hoy ponemos énfasis 
en la atención en salud de las personas privadas de libertad.

ASSE, a través de SAI-PPL, cubre el 65 % de la pobla-
ción penitenciaria. La atención es totalmente insuficiente; 
son muy graves las carencias que existen para la detec-
ción, atención y seguimiento de las personas con afecta-
ción en su salud mental o adicción a drogas. Suponemos 
que las causas se deben a la falta de recursos humanos y 
físicos y a las coordinaciones externas.

Como el Estado es responsable de las personas pri-
vadas de libertad, se les debe brindar atención en salud 
al mismo nivel que a la comunidad, algo que hoy no está 
ocurriendo. Innumerables son los casos que podríamos 

decir que no han recibido un tratamiento en salud adecua-
do, sino que ha sido tardío. Fíjense que SAI-PPL cuenta 
con 53 médicos y 2 siquiatras para el 65 % de la población 
carcelaria.

Otro capítulo son las historias clínicas, que deberían 
digitalizarse. Es increíble, pero ante el traslado de una uni-
dad a otra, se demora una semana –con suerte– en llegar 
la historia clínica, y durante ese tiempo la persona privada 
de libertad queda sin medicación.

En la Unidad n.° 5 hay destrato en salud mental; la me-
dicación no se da en boca y eso implica que muchas veces 
las famosas «canicas» se trafiquen –con frecuencia, por 
desesperación–, que no las tomen o que suceda como dijo 
el director de Convivencia y Seguridad Ciudadana ante la 
muerte de una chica privada de libertad: «se empastilló». 
Medicación de este tipo y en personas con problemas de 
salud mental debería darse en boca.

Estas mujeres privadas de libertad muchas veces no 
tienen adherentes ¿y saben qué les dan? Pañales, para que 
los transformen en varios adherentes.

Un capítulo aparte es la Unidad n.° 9. En este mo-
mento, hay veinticinco mamás con veintiséis niños y tres 
embarazadas. Es obvio que muchas de ellas precisarían, 
realmente, medidas alternativas para salir adelante, pero 
eso es –como dije– un capítulo aparte.

Existe una médica de familia que atiende de 09:00 a 
15:00 y que muchas veces, si así lo amerita, trabaja tam-
bién en la Unidad n.° 5, que es vecina de la n.° 9. Hay 
dos enfermeras que cubren desde las 08:00 a las 20:00. Si 
una situación de enfermedad surge después de las 15:00, 
tienen que hacer el traslado a la Unidad n.° 5 vecina. ¡Ima-
gínense si algo sucede con los bebés en la noche!

Desde las 15:00 hasta las 09:00 del otro día no hay mé-
dico los sábados, los domingos ni los feriados.

Hay situaciones en las que el equipo de dirección debe 
tomar resoluciones y asumir una responsabilidad impo-
nente en materia de salud de las personas privadas de li-
bertad y de los niños, que están allí sin haber cometido 
delito alguno.

Quiero destacar el compromiso, la empatía y el exce-
lente trato que se ve y se siente del equipo que conduce 
esta unidad. Quiero que conozcan sus nombres porque 
ayudan mucho a rehabilitar –y esa debe ser la función de 
una cárcel–: la directora y operadora penitenciaria Cecilia 
García y la subdirectora técnica, licenciada Inés Negri; la 
subdirección operativa está a cargo del cabo Alexis Cejas 
y, en la subdirección administrativa, está el operador pe-
nitenciario Gustavo Valciukas, que hacen lo posible para 
sacar adelante esta unidad.
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Para terminar, suscribo lo que dice el comisionado par-
lamentario, doctor Petit, en el sentido de que ASSE debe 
aumentar los recursos humanos destinados a implementar 
programas de tratamiento de adicciones, ya que estas son 
determinantes en la generación de delitos y obstaculizan 
todo intento de rehabilitación y reintegración. Hoy existe 
una seria omisión en la cobertura mínima de un servicio 
de salud penitenciario, donde el trabajo con adicciones es 
un tema central ineludible. Duele ver el deterioro de las 
personas privadas de libertad en las unidades penitencia-
rias, entre otras cosas debido a la salud, a la salud mental. 
Después nosotros, como sociedad, nos quejamos cuando 
vuelven a convivir luego de cumplir su pena. Entiendo que 
el Estado no está cumpliendo en salud con lo que suscribió 
cuando votó las Reglas Mandela.

(Suena el timbre indicador del tiempo).

–Solicito que la versión taquigráfica de mis palabras 
sea enviada al INR, al Comisionado Parlamentario Peni-
tenciario, a ASSE, a SAI-PPL, a la Unidad n.° 9 y, si es 
posible, a la prensa.

Muchas gracias.

SEÑORA PRESIDENTA.- Se va a votar el trámite so-
licitado por la señora senadora.

(Se vota).

–17 en 18. Afirmativa.

11) VILLA 25 DE AGOSTO

SEÑORA PRESIDENTA.- Continuando con la media 
hora previa, tiene la palabra la señora senadora Della Ventura.

SEÑORA DELLA VENTURA.- Señora presidenta: la 
villa 25 de Agosto y sus habitantes sienten muchas veces 
que están en un lugar olvidado por las autoridades departa-
mentales y nacionales. Está ubicada en el límite sur de nues-
tro departamento de Florida, lindera con la ciudad de Santa 
Lucía, en Canelones, del otro lado del río Santa Lucía, y con 
la localidad de Ituzaingó, en el departamento de San José.

El 22 de enero pasado villa 25 de Agosto sufrió una 
tormenta o, en realidad, un evento climático tan importan-
te que hizo que volaran chapas. Hubo diversos deterioros 
en los techos de diferentes construcciones, en particular 
del Club Social 25 de Agosto. Ese mismo mes se envió 
a la intendencia y a los ministerios correspondientes una 
solicitud de mano de obra o de partidas de apoyo económi-
co –ahora leeremos parte de esa nota–, pero hasta la fecha 
no se ha recibido respuesta. La nota decía así: «El Club 
Social “25 de Agosto” con personería jurídica: 9/12/1986, 
Registro Departamental n.º 1681, al folio 2063 del libro 29 
ubicado en Juan José Aguiar, entre Manuel Galleros y 19 
de Abril, es presidido por Alfredo Machín […].

En el entendido de que actuamos conjuntamente con 
los emprendimientos gastronómicos y de artesanos, so-
licitamos la atención urgente a nuestro pedido planteado 
como aporte al turismo departamental realizado el año 
pasado.

Reiteramos que recibimos a las delegaciones para en-
cuentros como la Liga Unión, reuniones departamentales, 
policiales y por el emprendimiento de AFE y visitas que 
por el atractivo turístico de Murales y Ruta de las abejas 
así como Estación de AFE, fortín ferroviario y puente are-
nero, de costa y playas del Río Santa Lucía y Arroyo de la 
Virgen, llegan anualmente y en toda época del año.

Se cuenta con amplio salón, se han mejorado baños in-
teriores. Contamos con una pista al aire libre. Se ha techa-
do para futuro salón alternativo, un espacio taller».

En esa fecha, decían: «Necesitamos

1) reparar el techo y la voladura de chapas

2) batería de baños a continuación del salón alternativo

3) instalación eléctrica para salón alternativo y baños

4) cercado del predio que da a la calle Ramón Álvarez, 
fondo del club y será propicio para esparcimiento al aire 
libre y resguardo de vehículos».

Decíamos que 25 de Agosto tiene un importante va-
lor turístico, entre otras cosas porque además de tener un 
camping sobre el río Santa Lucía, que es visitado cada 
año por muchas personas provenientes de diferentes lu-
gares del país, tiene también un fortín de piedra que data 
de tiempos muy lejanos. Además, ha organizado lo que 
han denominado el Festival de las Tres Orillas, que ha 
nucleado a importantes artistas de nuestro país. También 
hay que valorar en esta localidad los murales que en las 
fachadas de las viviendas ha realizado la artista francesa 
Leo Arti, quien se instaló en esta localidad: vive y tiene 
su atelier allí.

Hay que agregar que el año próximo la villa estará 
cumpliendo sus 150 años, justamente el 11 de setiembre. 
En esa fecha, pero de 1873, se fundó la villa 25 de Agosto 
vinculada a la estación de AFE; su vida y la de sus habi-
tantes estuvieron marcadas, hasta el cierre de los servicios 
de pasajeros, por la existencia del tren.

Señora presidenta: para que esta villa no siga sintiéndo-
se tan olvidada y se atiendan algunas de las solicitudes del 
Club Social 25 de Agosto, solicito que la versión taquigrá-
fica de mis palabras pase a la Intendencia de Florida y a los 
ministerios de Transporte y Obras Públicas y de Turismo.

Muchas gracias.
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SEÑORA PRESIDENTA.- Se va a votar el trámite so-
licitado por la señora senadora.

(Se vota).

–21 en 21. Afirmativa. UNANIMIDAD.

12) ESCUELA N.º 44 VALDEZ CHICO

SEÑORA PRESIDENTA.- Continuando con la media 
hora previa, tiene la palabra el señor senador Camy.

SEÑOR CAMY.- Señora presidenta: queremos dar 
cuenta en el Senado de la república de una situación con-
creta –que puede tildarse como menor en el marco de las 
ocupaciones del Gobierno nacional–, que tiene que ver 
con el departamento de San José, concretamente con un 
centro de estudios de una comunidad rural. Me refiero a la 
Escuela rural n.º 44 del paraje Valdez Chico.

En el marco de una recorrida por la zona –algo que 
literalmente hacemos desde hace muchísimos años, en 
forma muy periódica, para acercarnos al conocimiento de 
lo que es la realidad de las zonas más escondidas, más 
alejadas de los centros urbanos y más rurales de nuestro 
país–, la semana pasada mantuvimos una reunión con la 
Comisión de Fomento de este centro educativo –que, ob-
viamente, comprende a los vecinos– y con su comunidad 
educativa. Sabemos que una escuela rural no solamente es 
muy importante y fundamental por lo que representa en sí 
misma y por lo que hace a la razón de su existencia, sino 
también porque en los ámbitos rurales es un centro social 
y un ámbito cívico. Incluso, en instancias de convocatoria 
electoral, es el ámbito físico al que concurren gobernantes 
nacionales o departamentales que van a la zona; es un ám-
bito de legitimación social para las actividades del lugar.

Por los vecinos nos enteramos con sorpresa de que 
durante los meses pasados no concurrió, por razones de 
salud, la maestra directora –obviamente, estaba legítima-
mente certificada–, hecho que hizo que durante algunos 
días no hubiera clases. Esto también llevó a que algunos 
niños se tuvieran que trasladar a otros centros educativos, 
concretamente a la escuela n.º 17 de Colonia Italia, una 
zona rural próxima, pero que implicaba que se tuvieran 
que trasladar en ómnibus.

En definitiva, este centro de estudios –que tiene veinte 
niños– hoy está funcionando muy bien, felizmente, porque 
desde hace una semana las autoridades respondieron y en-
viaron a dos maestros –una maestra y un maestro– desde 
Artigas, quienes se han radicado en la zona. Obviamente, 
por el marco normativo en el que se mueve la ANEP, no 
hay una certeza plena –al menos en las expectativas de la 
comunidad– de que esto no vuelva a suceder cuando se re-
integre la maestra directora que tiene el cargo estable. De 
no aceitarse bien el mecanismo que estamos planteando, 
esto supondría que estos maestros suplentes volvieran a 

Artigas. Esta es una situación concreta y específica que, 
reitero, puede parecer menor, pero para mí es muy impor-
tante y para esta comunidad lo es muchísimo más.

Por todo esto, desde aquí queremos trasladar a las auto-
ridades de educación primaria nuestra preocupación para 
que tomen los recaudos y las acciones que correspondan, 
de manera que todo el año lectivo se desarrolle normal-
mente –como ahora, que se reencauzó– y que también se 
posibilite que esta escuela vuelva a tener treinta alumnos.

Esta es la preocupación que nos trasladaron los pro-
ductores, los vecinos y la comunidad educativa y que, 
como representantes nacionales, orgullosamente plantea-
mos en este ámbito para que tomen conocimiento las au-
toridades que tienen la obligación de dar la solución que 
corresponde.

Solicito que la versión taquigráfica de mis palabras sea 
enviada a las autoridades del Consejo de Educación Inicial 
y Primaria y a la Inspección Departamental de San José.

Muchas gracias.

SEÑORA PRESIDENTA.- Se va a votar el trámite so-
licitado por el señor senador.

(Se vota).

–21 en 21. Afirmativa. UNANIMIDAD.

13) ROTONDA SOBRE RUTA N.º 5 EN LA 
LOCALIDAD DE CARLOS REYLES

SEÑORA PRESIDENTA.- Continuando con la media 
hora previa, tiene la palabra el señor senador Straneo.

SEÑOR STRANEO.- Señora presidenta: en la mañana 
de hoy me gustaría dejar algunas constancias respecto a la 
situación del tren para UPM que, concretamente, vincula 
a gran parte del país desde el centro al sur.

En épocas en las que se habla de improvisación, no-
sotros queremos dejar constancia de que muchos de los 
plazos establecidos en el contrato inicial por parte de la 
República Oriental del Uruguay el 27 de octubre de 2017, 
a la fecha, han sido incumplidos, lo que tiene dos conse-
cuencias directas en la sociedad.

Por un lado, puede ser favorable que tengamos una 
mayor extensión de jornales para aquellos que están 
vinculados con las diversas áreas de construcción de la 
planta de UPM, lo cual nos parece fundamental y priorita-
rio que se mantenga en el tiempo. También, por supuesto, 
importa la concreción de las vías del tren para el desarro-
llo del transporte de la carga de la empresa.
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Por otro lado, existen externalidades que hay que tener 
en cuenta y hay que ir valorando. Algunas de ellas han 
tenido directa relación con la ciudad de Durazno, como 
por ejemplo lo relativo al histórico puente sobre el río Yi. 
Como sabrán, en el contexto de las idas y vueltas, durante 
el ejercicio del intendente Vidalín al frente de la Intenden-
cia de Durazno estuvo en tela de juicio, incluso, su conti-
nuación. Era un hecho inminente que ese histórico puente 
iba a ser bajado desde sus alturas para construir uno nue-
vo, y esto tenía directa correlación con Durazno.

También hay otros elementos que han sido incumpli-
dos y, evidentemente, el nuevo Gobierno ha tenido que 
tratar de acelerar los pasos de los procedimientos, pero 
ya deberían estar concluidos. Por ejemplo, me refiero a las 
expropiaciones de las casas conexas o linderas a la exten-
sión de la vía, con la repercusión que eso tiene. Su concre-
ción la está realizando ahora el Ministerio de Transporte 
y Obras Públicas, al que nosotros realmente felicitamos e 
impulsamos hacia adelante para poder concretar la doble 
vía. Asociado esto con el famoso puente nuevo sobre el río 
Yi en la extensión sobre la ruta n.° 5, se ha generado una 
problemática de convivencia en el transporte nacional, a lo 
que el ministerio ha estado atento. Todos nos preguntamos 
si, cuando se proyectó la obra inicial, no hubiese sido más 
práctico y eficiente establecer un nuevo puente contiguo 
al que había. ¿Hablamos de mucho dinero? Sí, claro; pero 
también las obras que ya lleva ese puente han insumido 
muchísimo dinero.

Dicho esto, nos parece importante que se siga impul-
sando la doble vía y que se tengan en cuenta otras exter-
nalidades que hay que ir contemplando. Entre ellas, por 
ejemplo, la rotonda de acceso a Carlos Reyles, entre la 
localidad Centenario –donde está ubicada la planta de 
UPM– y la ciudad de Durazno, porque se ha convertido 
en un lugar de tránsito sobrecargado de vehículos, en una 
arteria nacional, y es necesario tenerlo en cuenta debido al 
peligro que implica.

Considero que el camino que se ha trazado para con-
cretar lo que aún falta es bueno. Está por concluir la obra 
del puente nuevo, y también me parece algo muy bueno el 
hecho de que el Gobierno haya decidido, en acuerdo con 
la empresa, no bajar el puente del ferrocarril sobre la zona 
del puente viejo en la ciudad de Durazno. De esa manera 
se conserva la parte histórica y se contemplan, además, las 
garantías de seguridad para un tren que, evidentemente, 
no es lo que estamos acostumbrados a ver.

Queríamos dejar expresa constancia de todo esto y, en 
el entendido de que esta obra aún tiene sobre la mesa al-
gunos plazos incumplidos, nos parece fundamental que se 
contemplen las externalidades que diariamente están sur-
giendo. Para ello precisamos un Ministerio de Transporte 
y Obras Públicas –como el que tenemos, y doy fe de ello– 
que esté atento y activo ante los distintos planteos.

En concreto, señora presidenta, hoy queríamos dejar 
expresa constancia del petitorio de que se contemple la 
creación de una rotonda sobre la ruta n.º 5, en la localidad 
de Carlos Reyles.

Por lo expuesto, solicito que la versión taquigráfica de 
estas palabras sea enviada al Ministerio de Transporte y 
Obras Públicas, a Presidencia de la República y a la Inten-
dencia de Durazno.

Muchas gracias.

SEÑORA PRESIDENTA.- Se va a votar el trámite so-
licitado por el señor senador.

(Se vota).

–21 en 21. Afirmativa. UNANIMIDAD.

14) SOLICITUDES DE LICENCIA E 
INTEGRACIÓN DEL CUERPO

SEÑORA PRESIDENTA.- Dese cuenta de una solici-
tud de licencia.

(Se lee).

SEÑOR SECRETARIO (Gustavo Sánchez Piñeiro).- 
«Montevideo, 17 de agosto de 2022

Señora presidenta de la Cámara de Senadores
Beatriz Argimón

De mi mayor consideración:

A través de la presente, solicito al Cuerpo me conceda 
licencia, de acuerdo con el literal A) de la Ley n.º 17827, 
por los días 22 y 31 del corriente.

Danilo Astori. Senador»

SEÑORA PRESIDENTA.- Se va a votar si se concede 
la licencia solicitada.

(Se vota).

–20 en 21. Afirmativa.

Queda convocado el señor José Carlos Mahía, quien ya 
ha prestado la promesa de estilo.

Léase otra solicitud de licencia.

(Se lee).

SEÑOR SECRETARIO (Gustavo Sánchez Piñeiro).- 
«Montevideo, 16 de agosto de 2022



32-C.S. CÁMARA DE SENADORES 17 de agosto de 2022

Señora presidenta de la Cámara de Senadores
Beatriz Argimón

De mi mayor consideración:

A través de la presente, solicito al Cuerpo me conceda 
licencia al amparo del artículo 1 de la Ley n.º 17827, de 14 
de setiembre de 2004, desde el día 18 de agosto a las 13:00 
hasta el día 31 de agosto de 2022, por motivos personales.

Sin otro particular, saludo a usted muy atentamente.

Sergio Botana. Senador».

SEÑORA PRESIDENTA.- Se va a votar si se concede 
la licencia solicitada.

(Se vota).

–20 en 20. Afirmativa. UNANIMIDAD.

Se comunica que los señores Enrique Antía, Rodrigo 
Blás, Elena Lancaster, Magdalena Zumarán, María de 
Lima y Pablo Iturralde han presentado nota de desisti-
miento informando que por esta vez no aceptan la convo-
catoria a integrar el Cuerpo, por lo que queda convocado 
el señor Federico Ricagni, quien ya ha prestado la promesa 
de estilo.

15) JULIO CÉSAR DA ROSA

SEÑORA PRESIDENTA.- El Senado ingresa al orden 
del día con la consideración del asunto que figura en pri-
mer término: «Proyecto de ley por el que se designa Julio 
César Da Rosa el Liceo n.º 4 de la ciudad de Treinta y Tres, 
departamento de Treinta y Tres, dependiente de la Direc-
ción General de Educación Secundaria de la Administra-
ción Nacional de Educación Pública. (Carp. n° 754/2022 
- rep. n° 519/2022)».
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(Antecedentes).
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SEÑORA PRESIDENTA.- En discusión general.

Tiene la palabra la miembro informante, señora sena-
dora Sanguinetti.

SEÑORA SANGUINETTI.- Gracias, presidenta.

El escritor, académico y político uruguayo Julio César 
Da Rosa nació el 9 de febrero de 1920, sobre las costas del 
arroyo Porongos, en el departamento de Treinta y Tres.

Recién en 1929 comienza a concurrir a la escuela, aun-
que desde muy temprana edad leía inducido por su padre 
que, pese a tener segundo año de escuela rural, ya era un 
lector apasionado.

Concurre a la Escuela Rural n.º 10 de la 4.ª Sección de 
Treinta y Tres.

En 1933 se traslada solo a la ciudad de Treinta y Tres.

Como hijo de una persona que estaba comprometida 
con la Revolución de enero de 1935, adopta una posición 
frontal frente al régimen de Gabriel Terra, integra el Co-
mité de Jóvenes Batllistas Dr. Baltasar Brum, y es orador 
en varios actos políticos. Tuvo una activa militancia.

En 1939 se traslada a Montevideo con la intención de 
estudiar derecho. En 1942 se emplea en el Colegio José 
Pedro Varela. Durante esos años escribió varios cuentos, 
entre los que se destacan La orden del superior, en la re-
vista Mundo Uruguayo; Maestro, en 1946, y Milico, en 
1947, en la revista Mundo Libre.

En 1948 fue nombrado gerente de Andebu.

En 1950 publicó en la revista Asir, la obra Juan Velo-
rio, primer cuento de esa época, al que luego siguieron 
Bolichero, Carbonero, Chacarero, Cosa de negro y Loco.

En 1952 publica Cuesta arriba que tiene dieciséis 
cuentos.

En 1955 publica De sol a sol; en 1959, Camino aden-
tro, y en 1961, Recuerdos de Treinta y Tres y Juan de los 
Desamparados.

Fue electo diputado por su departamento por la Lista 
99 del Partido Colorado, liderada por Renán Rodríguez y 
Zelmar Michelini, para el período 1963-1965.

En 1966 publica Cuentos completos, y en 1967 comien-
za su colaboración en el suplemento infantil El Día de los 
Niños, con el seudónimo Juancito de Por Allá. Tenía una 
gran afición por los cuentos infantiles y, en ese sentido, se 
publicaron muchos.

En 1984, con el seudónimo Juan de Afuera retoma 
sus colaboraciones en el diario El Día bajo el título Prosa 
y mate.

En 1968 publica Civilización y terrofobia, Ratos de 
padre y una selección de relatos titulada Mis cuentos pre-
feridos.

Entre 1968 y 1972 fue director de CX 32 Radio Sur y 
presidente de la Sociedad Uruguaya de Enseñanza y del 
Colegio José Pedro Varela.

En 1970 es elegido para ocupar un sillón en la Acade-
mia Nacional de Letras. Fue director de la División Pro-
moción Cultural del Departamento de Cultura de la Inten-
dencia Municipal de Montevideo entre 1974 y 1980.

En 1977 recibe el Premio Nacional de Literatura que 
otorga el Ministerio de Educación y Cultura, y en 1982 el 
Gran Premio de Literatura José Enrique Rodó de la Inten-
dencia de Montevideo.

Fallece en Montevideo el 9 de noviembre de 2001.

En virtud de que este proyecto de ley cuenta con todas 
las autorizaciones previas y dado su extenso currículum y 
reconocimiento, la Comisión de Educación y Cultura re-
comienda al Cuerpo que sea votado afirmativamente.

Gracias, presidenta.

SEÑORA PRESIDENTA.- Si no se hace uso de la pa-
labra, se va a votar en general el proyecto de ley.

(Se vota).

–21 en 21. Afirmativa. UNANIMIDAD.

En discusión particular.

Léase el artículo único del proyecto de ley.

(Se lee).

SEÑOR SECRETARIO (Gustavo Sánchez Piñeiro).- 
«Artículo Único.- Desígnase con el nombre “Julio César 
da Rosa” al liceo Nº 4 de la ciudad de Treinta y Tres, De-
partamento de Treinta y Tres, dependiente de la Dirección 
General de Educación Secundaria de la Administración 
Nacional de Educación Pública».

SEÑORA PRESIDENTA.- En consideración.

Si no se hace uso de la palabra, se va a votar.

(Se vota).

–21 en 21. Afirmativa. UNANIMIDAD.
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Queda aprobado el proyecto de ley, que se comunicará 
a la Cámara de Representantes.

(No se publica el texto del proyecto de ley aprobado 
por ser igual al considerado).

SEÑOR MELÉNDEZ.- Pido la palabra para funda-
mentar el voto.

SEÑORA PRESIDENTA.- Tiene la palabra el señor 
senador.

SEÑOR MELÉNDEZ.- Señora presidenta: soy de los 
agradecidos de haber podido crecer leyendo y conociendo 
a Julio César Da Rosa, a Francisco Espínola, a Juan José 
Morosoli y a Serafín J. García, que han marcado la forma 
de ver los submundos. Uno entiende que el mundo se mira 
desde el lugar en que uno crece, desde el contexto en el 
que uno desarrolla su vida.

Para recordar a Da Rosa no encontré mejor momento, 
mejor espacio y mejor semblanza que la realizada por Emir 
Rodríguez Monegal, que a continuación leo: «El mundo 
que dibujan los cuentos de Da Rosa es un mundo limitado 
por el campo y el pueblo; un mundo en que los hombres 
(humildes) tienen profesiones humildes (son bicheros o 
acarreadores o bolicheros o sirvientas) un mundo en el que 
nunca entra la tragedia pero sí asoma la desdicha, el fraca-
so, la muerte; un mundo de hombres, más que de mujeres, 
de amigos recordados para siempre, de un compañerismo 
directo y enriquecedor. Aunque ocasionalmente el destino 
se encargue de castigar a sus hombres, la mirada con que 
los envuelve el autor es siempre amante. Da Rosa no busca 
figuras patéticas ni trafica con compasiones. Busca la raíz 
de los hombres, de sus vidas sin misterio, de sus pequeñas 
anécdotas que para ellos son historia, la única historia que 
conocen».

Muchas gracias.

SEÑORA DELLA VENTURA.- Pido la palabra.

SEÑORA PRESIDENTA.- Tiene la palabra la señora 
senadora.

SEÑORA DELLA VENTURA.- Señora presidenta: 
realmente no quería dejar pasar este homenaje a Julio Da 
Rosa sin trasmitir el porqué de mi admiración por un es-
critor que tal vez a veces no ha tenido el renombre o la 
jerarquía que mereciera en el acervo cultural.

En segundo año de liceo, todos los días la profesora de 
Idioma Español nos leía parte de Juan de los Desampara-
dos, un libro breve –quisiera sugerírselo a quien no lo haya 
leído–, que trasmite lo que expresaba el señor senador Me-
léndez en cuanto a los más postergados del campo y a esa 
sensación de tristeza pero, a su vez, de solidaridad que se 
da en nuestro interior profundo.

De maestra, muchas veces leí cuentos del clásico y 
también importante libro Buscabichos; de grande, leí Ra-
tos de padre, entre otros cuentos y libros. Realmente, es 
un bien para nuestra literatura nacional poder contar con 
estos cuentos de Julio Da Rosa.

Es con mucha satisfacción que estoy aprobando justa-
mente el nombramiento de una escuela.

Muchas gracias.

SEÑORA PONTE.- Pido la palabra.

SEÑORA PRESIDENTA.- Tiene la palabra la señora 
senadora.

SEÑORA PONTE.- Señora presidenta: quiero unirme 
también a este homenaje.

Durante mi juventud y mis años de docente, Julio Da 
Rosa fue uno de los escritores que seguimos. A través de 
él conocimos a los hombres y mujeres –aunque pocas– de 
nuestro campo. Nos trajo una visión del país que realmen-
te nos ayudó a conformar nuestro sentimiento de patria.

También me congratulo de que se designe con su nom-
bre un liceo, pues creo que de esta manera se honra a un 
escritor y académico, y se recuerda su vida.

En honor a Julio Da Rosa tengo que pedir que se corri-
ja el nombre de una de mis obras predilectas Juan de los 
Desamparados que en la exposición de motivos aparece 
como «Juana de los desamparados». Me parece que esa 
obra merece ser mencionada con el nombre correcto.

Muchas gracias.

SEÑORA PRESIDENTA.- Seguramente fue un tema 
de tipeo; procederemos como corresponde, es decir, mo-
dificando la exposición de motivos, más allá de que no 
se vote.

No encontraba la mención a Buscabichos, pero ya lo 
encontré. Soy exalumna del Colegio José Pedro Varela y, 
obviamente, tuve en Julio Da Rosa a un referente.

16) AMALIA NIETO

SEÑORA PRESIDENTA.- Se pasa a considerar el 
asunto que figura en segundo término del orden del día: 
«Proyecto de ley por el que se designa Amalia Nieto el 
Jardín de Infantes n.º 220 de la ciudad de Montevideo, del 
departamento de Montevideo, dependiente de la Dirección 
General de Educación Inicial y Primaria de la Administra-
ción Nacional de Educación Pública. (Carp. n.° 755/2022 
- rep. n.° 521/2022)».
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SEÑORA PRESIDENTA.- En discusión general.

Tiene la palabra la miembro informante, señora sena-
dora Bianchi.

SEÑORA BIANCHI.- Señora presidente: Amalia Nie-
to es artista plástica, pintora y escultora, que en los últi-
mos meses tuvo cierta relevancia porque a nivel del Mi-
nisterio de Educación y Cultura se inauguró una muestra 
con toda su obra. Ahora llega un proyecto de ley enviado 
por el Poder Ejecutivo –que cumple con todos los extre-
mos que corresponden– para designar con su nombre el 
Jardín de Infantes n.º 220, ubicado en el departamento de 
Montevideo.

Amalia Nieto nació en Montevideo el 3 de agosto de 
1907 y fue integrante de la Asociación de Arte Construc-
tivo, liderada por Joaquín Torres García, pero es verdad 
que tuvo un estilo propio que la destaca dentro del arte 
uruguayo del siglo XX.

Es hija de un pionero de la cirugía cardíaca, director 
del Hospital Maciel. Fue la segunda de tres hermanos.

Tempranamente Amala Nieto manifiesta su gusto por 
las artes visuales y en 1925 ingresa al círculo de Bellas 
Artes, donde estudia pintura con el profesor Domingo Ba-
zzurro. Sus padres siempre la estimularon y le brindaron 
todos los medios. Europa siempre fue un destino requeri-
do para ir en busca de cultura y en 1929 viaja a ese con-
tinente. En París asistió a la Academia André Lhote y a 
la Académie de la Grande Chaumière. En 1955 vuelve a 
París para tomar cursos de Mosaico con Gino Severini y 
grabado con J. Friedlander.

En 1934 Joaquín Torres García regresa al país y sacude 
al medio artístico local con su teoría constructiva, y Ama-
lia Nieto comienza a asistir al taller como discípula.

En 1936 realiza una muestra de sus pinturas construc-
tivas en Amigos del Arte y a partir de ese momento realiza 
treinta y tres muestras individuales y recibe treinta y siete 
premios en salones nacionales, municipales, destacándo-
se entre ellos el Gran Premio Pintura en el XXXI Salón 
Nacional de Artes Plásticas en 1967, el Gran Premio Es-
cultura en el XXXIII Salón Nacional en 1969 y el Premio 
Pintura del Concurso de la Caja Notarial en 1991.

Ha representado al Uruguay en las bienales de San Pa-
blo, Córdoba, San Marino y Spoleto, en Italia. En 1995 
es invitada a participar en el Concurso Premio Figari. En 
diciembre del mismo año se realiza la retrospectiva de sus 
setenta años de pintura en el Museo Nacional de Artes Vi-
suales de Montevideo.

Su obra consta de series, siendo las más conocidas Calle 
de París, Búhos y Naturaleza muerta mental. En esta última 
se da una progresiva pérdida del espacio representado.

En 1975, la autora instala la tercera dimensión median-
te la sugerencia de una situación espacial en la que se ubi-
can objetos simples y su sombra. Poco después la tercera 
dimensión pierde profundidad para desaparecer en 1989, 
momento en que se consolida la frontalidad con la serie 
que la autora llama Naturaleza muerta mental.

Sostiene la artista: «Me preguntan cuál es, de acuer-
do a mi propia experiencia, la posición estética que debe 
seguir un artista. Pienso que el artista, en todos los casos, 
debe superar la realidad; modificar, transformar, mejorar, 
inventar, soñar la realidad. El artista es eso ante todo y 
muchas cosas más si se quiere, que pueden enriquecer su 
obra. Pero antes que nada ver distinto, sentir distinto, con 
acento propio. En mi caso ese acento va muy ceñido a la 
forma, a la forma objeto, a la forma color, a la estructura, 
al andamiaje riguroso, a la construcción sobria y medida. 
Eso sin perder una actitud vital, no siempre alcanzable, 
para que aparezca el resorte mágico o metafísico».

Fallece en la ciudad de Montevideo el 7 de febrero 
de 2003.

Tengo un recuerdo de ella que me acompañó durante 
dieciocho años en el liceo Bauzá, trece años reales, los 
otros cinco no estaba. Fue alumna del liceo Bauzá y en su 
adolescencia le regaló al liceo una de sus primeras obras, 
que por suerte –o por desgracia, no sé‒ todos la conocen 
porque en el remanido video del «¿perdón?» el cuadro que 
está detrás de mí, al lado del de Artigas, es el de Amalia 
Nieto, que pudimos recuperarlo de un sótano bastante ma-
loliente, ya que estaba perdido en el abandono. También 
acá, en la comunicación entre el edificio del Palacio y el 
edificio anexo, hay una obra de Amalia Nieto.

Efectivamente, es una persona que tiene la influencia 
de Torres García, pero fue evolucionando y siempre le dio 
una impronta muy especial a su obra.

Quería recordarla con mucho cariño, porque me acom-
pañó durante bastante tiempo su obra de adolescente.

Muchas gracias.

SEÑORA PRESIDENTA.- Si no se hace uso de la pa-
labra, se va a votar en general el proyecto de ley.

(Se vota).

‒23 en 23. Afirmativa. UNANIMIDAD.

En discusión particular.

Léase el artículo único del proyecto de ley.

(Se lee).

SEÑOR SECRETARIO (Gustavo Sánchez Piñei-
ro).- «Artículo Único.- Desígnase con el nombre “Amalia 
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Nieto” al Jardín de Infantes N° 220, ubicado en el Depar-
tamento de Montevideo, dependiente de la Dirección Ge-
neral de Educación Inicial y Primaria de la Administra-
ción Nacional de Educación Pública».

SEÑORA PRESIDENTA.- En consideración.

Si no se hace uso de la palabra, se va a votar.

(Se vota).

‒24 en 25. Afirmativa.

Queda aprobado el proyecto de ley, que se comunicará 
a la Cámara de Representantes.

(No se publica el texto del proyecto de ley aprobado 
por ser igual al considerado).

SEÑOR BERGARA.- Pido la palabra para fundamen-
tar el voto.

SEÑORA PRESIDENTA.- Tiene la palabra el señor 
senador.

SEÑOR BERGARA.- Señora presidenta: realmente es 
una gratificación poder acompañar este proyecto de ley, 
por el que se designa con el nombre Amalia Nieto un jar-
dín de infantes en Montevideo.

Tengo una profunda admiración por la obra de Amalia 
Nieto, una de las pocas mujeres que integró el Taller To-
rres García pero que, además, tuvo la capacidad ‒como 
otros discípulos del maestro‒ de tomar como soporte el 

constructivismo, pero llevarlo para lados propios, para im-
prontas propias. Uno, como uruguayo más o menos intere-
sado en las artes plásticas, tiene el ojo acostumbrado o «ti-
roneado» hacia la cosa constructiva. La obra de Amalia, 
reitero, tiene ese soporte, pero es capaz de ir hacia lugares 
con una impronta absolutamente propia.

Es excelente ‒por lo menos es de las que a mí más 
me emocionan‒ la serie vinculada a los búhos, y también 
aquellas obras –a veces de pequeño tamaño, pero de gran 
calidad artística– y hasta dibujos dedicados en cartas a Fe-
lisberto Hernández, con quien compartió parte de su vida.

Quería, entonces, marcar mi gratificación por este pro-
yecto de ley, por este reconocimiento, así como el recuerdo 
a una artista sin duda magnífica, que también tuvo, hace 
pocos meses, un reconocimiento con la excelente muestra 
Retrospectiva, en el Museo Nacional de Artes Visuales.

Muchas gracias.

17) EJERCICIO MILITAR 
COMBINADO SALITRE IV

SEÑORA PRESIDENTA.- Se pasa a considerar el 
asunto que figura en tercer término del orden del día: 
«Proyecto de ley por el que se autoriza la salida del terri-
torio nacional de un contingente compuesto por personal y 
aeronaves de la Fuerza Aérea Uruguaya para participar del 
ejercicio militar combinado Salitre IV, a realizarse entre el 
8 y el 21 de octubre, en la ciudad de Antofagasta, Repúbli-
ca de Chile. (Carp. n.º 733/2022 - rep. n.º 524/2022)».
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SEÑORA PRESIDENTA.- En discusión general.

Tiene la palabra el miembro informante, señor senador 
Coutinho.

SEÑOR COUTINHO.- Gracias, señora presidenta.

En nombre de la Comisión de Defensa Nacional infor-
mamos sobre este proyecto de ley que el Poder Ejecutivo 
remitiera al Senado, conforme al numeral 12 del artículo 
85 de la Constitución de la república.

El proyecto de ley en consideración autoriza la salida 
del territorio nacional de un contingente compuesto por 
personal y aeronaves de la Fuerza Aérea Uruguaya para 
participar del ejercicio militar combinado Salitre IV, a rea-
lizarse en la ciudad de Antofagasta, República de Chile, 
entre el 8 y el 21 de octubre de este año.

Salitre IV será un ejercicio combinado organizado por 
la Fuerza Aérea de Chile en el norte de ese país, utilizando 
como sede la base aérea de la localidad antes mencionada. 
Su principal objetivo es contribuir a la cooperación de las 
fuerzas aéreas participantes, operando en un medioambien-
te de elevada complejidad, simulando una colisión, bajo el 
mandato de la Organización de las Naciones Unidas.

Esta iniciativa fue analizada en la Comisión de Defensa 
Nacional y aprobada por la unanimidad de sus integrantes.

Como se menciona en el texto del proyecto, esta expe-
riencia pretende contribuir a la cooperación de las fuerzas 
aéreas participantes. Por tanto, vemos la actividad como 
una buena oportunidad para nuestra Fuerza Aérea.

Por los fundamentos expuestos, la Comisión de Defen-
sa Nacional recomienda al Cuerpo la aprobación de este 
proyecto de ley en los términos referidos.

Es cuanto tenemos para informar con respecto a esta 
carpeta relativa al ejercicio militar combinado Salitre IV.

Muchas gracias.

SEÑORA PRESIDENTA.- Si no se hace uso de la pa-
labra, se va a votar en general el proyecto de ley.

(Se vota).

–25 en 26. Afirmativa.

En discusión particular.

Léase el artículo único.

(Se lee).

SEÑOR SECRETARIO (Gustavo Sánchez Piñeiro).- 
«ARTÍCULO ÚNICO. Autorízase la salida del territorio 
nacional de un Contingente de la Fuerza Aérea Urugua-
ya compuesto por hasta cuarenta y un (41) integrantes de 
personal superior y subalterno, tres (3) aeronaves A-37B 
pertenecientes al Escuadrón Aéreo Nº 2 (Caza) y 1 (una) 
aeronave KC-130H perteneciente al Escuadrón Aéreo 
Nº 3 (Transporte), a efectos de participar en el Ejercicio 
Combinado “Salitre IV”, a llevarse a cabo en la ciudad de 
Antofagasta, República de Chile, del 8 al 21 de octubre 
de 2022».

SEÑORA PRESIDENTA.- En consideración.

Si no se hace uso de la palabra, se va a votar.

(Se vota).

–23 en 26. Afirmativa.

Queda aprobado el proyecto de ley, que se comunicará 
a la Cámara de Representantes.

(No se publica el texto del proyecto de ley aprobado 
por ser igual al considerado).

18) LEY ORGÁNICA DE LAS 
FUERZAS ARMADAS

SEÑORA PRESIDENTA.- Se pasa a considerar el 
asunto que figura en cuarto término del orden del día: 
«Proyecto de ley por el que se extiende por dos años el pla-
zo establecido en el artículo 167 de la Ley n.° 19775, de 26 
de julio de 2019. (Carp. n.º 741/2022 - rep. n.º 525/2022)».
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SEÑORA PRESIDENTA.- En discusión general.

Tiene la palabra el miembro informante, señor sena-
dor Camy.

SEÑOR CAMY.- Gracias, señora presidenta.

La Comisión de Defensa Nacional trató y aprobó por 
unanimidad este proyecto de ley, que refiere a la extensión 
del plazo dispuesto en el artículo 167 de la Ley n.º 19775, 
del 26 de julio de 2019.

Por la Ley n.º 19970, promulgada el 4 de agosto de 
2021, se había suspendido el plazo máximo de dos años 
dispuesto en el artículo antes citado, en el que se establecía 
que el Poder Ejecutivo debía elevar a la Asamblea General 
los proyectos modificativos de las leyes orgánicas de cada 
fuerza en ese plazo máximo, así como remitir un proyecto 
de ley orgánica del Ministerio de Defensa Nacional.

En esta legislatura, tanto con la aprobación de la Ley 
n.º 19889 –LUC–, como de la Ley n.º 19924 –Presupuesto 
Nacional de Sueldos, Gastos e Inversiones, Ejercicio 2020-
2024–, se realizaron modificaciones parciales a la redac-
ción original de la Ley n.º 19775, a la que nos referimos 
anteriormente.

Lo que argumenta el informe que sustenta esta inicia-
tiva que se eleva a la Asamblea General es que el proceso 
de modificación de la Ley Orgánica de las Fuerzas Arma-
das aún no ha finalizado, pero se remitirá próximamente 
al Parlamento un proyecto de ley que comprende los siste-
mas de ascensos como uno de los temas afectados. Debo 
aclarar que acaba de ingresar hace algunos días.

El proyecto de ley que nos ocupa tiene un solo artículo 
y refiere, precisamente, a extender el plazo que establece 
el artículo 167 de la Ley n.º 19775, del año 2019. La exten-
sión que se propone es por dos años a partir del vencimien-
to del plazo establecido originalmente.

Es todo lo que tenemos para informar en nombre de la 
Comisión de Defensa Nacional, en la que, reitero, se apro-
bó este proyecto de ley de forma unánime.

Muchas gracias, señora presidenta.

SEÑORA PRESIDENTA.- Si no se hace uso de la pa-
labra, se va a votar en general el proyecto de ley.

(Se vota).

–26 en 26. Afirmativa. UNANIMIDAD.

En discusión particular.

Léase el artículo único.

(Se lee).

SEÑOR SECRETARIO (Gustavo Sánchez Piñeiro).- 
«ARTÍCULO ÚNICO. Extiéndese el plazo dispuesto por 
el artículo 167 de la Ley Nº 19.775, de 26 de julio de 2019, 
por dos años a partir del vencimiento del plazo original-
mente establecido».

SEÑORA PRESIDENTA.- En consideración.

Si no se hace uso de la palabra, se va a votar.

(Se vota).

–26 en 26. Afirmativa. UNANIMIDAD.

Queda aprobado el proyecto de ley, que se comunicará 
a la Cámara de Representantes.

(No se publica el texto del proyecto de ley aprobado 
por ser igual al considerado).

19) ASCENSOS EN LAS FUERZAS ARMADAS

SEÑORA PRESIDENTA.- Se pasa a considerar el 
asunto que figura en quinto término del orden del día: «In-
forme de la Comisión de Defensa Nacional relacionado 
con la solicitud de venia remitida por el Poder Ejecutivo 
a fin de conferir el ascenso al grado de coronel médico de 
los Servicios Generales Comunes a las Fuerzas Armadas 
al teniente coronel médico Robinson Rodríguez y a la te-
niente coronel médico Mónica Noble. (Carp. n.º 747/2022 
- rep. n.º 520/2022)».
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SEÑORA PRESIDENTA.- En discusión.

Tiene la palabra el miembro informante, señor senador 
Coutinho.

SEÑOR COUTINHO.- Gracias, señora presidenta.

Por aplicación del artículo 106 de la Ley n.º 19775, de 
26 de julio de 2019, de conformidad con lo dispuesto en el 
numeral 11 del artículo 168 de la Constitución de la repú-
blica, el Poder Ejecutivo solicita la venia del Senado de la 
república para conferir ascensos en los Servicios Gene-
rales Comunes de las Fuerzas Armadas, a la jerarquía de 
coronel médico, por el sistema de antigüedad, al teniente 
coronel médico Robinson Rodríguez, y por el sistema de 
selección, a la teniente coronel médico Mónica Noble.

Al no haber objeción alguna de parte de los integrantes 
de la Comisión de Defensa Nacional, donde el proyecto 
fue aprobado por unanimidad, se recomienda al Senado 
que acceda a lo solicitado por el Poder Ejecutivo.

En la carpeta correspondiente están los currículums de 
ambas personas –que quedan a disposición de cada uno 
de los legisladores–, que muestran claramente el trabajo 
y por qué hoy estamos pidiendo al Cuerpo los ascensos 
correspondientes.

Esto fue votado por unanimidad, reitero, y lo ponemos 
a consideración del plenario.

Muchas gracias.

SEÑORA PRESIDENTA.- Léase el proyecto de re-
solución.

(Se lee).

SEÑOR SECRETARIO (Gustavo Sánchez Piñeiro).- 
«ARTÍCULO ÚNICO.- Concédese al Poder Ejecutivo la 
venia solicitada para conferir los ascensos al grado de Co-
ronel Médico de los Servicios Generales Comunes a las 
Fuerzas Armadas, con fecha 1º de febrero de 2022, por 
el Sistema de Antigüedad y Selección, por aplicación del 
artículo 106 de la Ley Nº 19.775, de 26 de julio de 2019, 
de conformidad con lo establecido por el numeral 11 del 
artículo 168 de la Constitución de la República y en el Or-
den de Precedencia que a continuación se detalla:

- Por el Sistema de Antigüedad: al Teniente Coronel 
Médico Robinson Rodríguez.

- Por el Sistema de Selección: a la Teniente Coronel 
Médico Mónica Noble».

SEÑORA PRESIDENTA.- Si no se hace uso de la pa-
labra, se va a votar.

(Se vota).

–28 en 28.	Afirmativa. UNANIMIDAD.

Queda aprobado el proyecto de resolución, que se co-
municará al Poder Ejecutivo.

20) ASCENSOS EN LAS FUERZAS ARMADAS

SEÑORA PRESIDENTA.- Se pasa a considerar el 
asunto que figura en sexto término del orden del día: «In-
forme de la Comisión de Defensa Nacional relacionado 
con la solicitud de venia remitida por el Poder Ejecutivo 
a fin de conferir el ascenso al grado de brigadier general 
(Av.) al coronel (Av.) Leonardo Alfredo Blengini Reimun-
do. (Carp. n.º 727/2022 - rep. n.º 523/2022)».
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SEÑORA PRESIDENTA.- En discusión.

Tiene la palabra el miembro informante, señor sena-
dor Camy.

SEÑOR CAMY.- Señora presidenta: la Comisión de 
Defensa Nacional nos ha distinguido al designarnos como 
miembro informante, para trasmitir al Cuerpo las razones 
por las cuales aprobó por unanimidad la solicitud de ve-
nia remitida por el Poder Ejecutivo para ascender por el 
sistema de selección al grado de brigadier general avia-
dor al coronel aviador señor Leonardo Alfredo Blengini 
Reimundo.

De acuerdo con su currículum, este militar tiene una 
vasta trayectoria, ha desempeñado los cargos de alférez, 
capitán, mayor, teniente coronel y coronel en distintas 
dependencias y participó de catorce misiones oficiales 
en países como Canadá, Estados Unidos, República De-
mocrática del Congo, Argentina, Sierra Leona y Brasil. 
Realizó dieciocho cursos y obtuvo títulos en diferentes 
grados de formación. Tiene una importante experiencia 
docente –desarrollada en la Escuela de Comando y Estado 
Mayor Aéreo y en la Dirección General de Aviación Civil 
e Infraestructura Aeronáutica– y, por supuesto, también 
en vuelo. Por lo tanto, luego de evaluar todas estas razo-
nes, la comisión dio aprobación unánime a esta solicitud 
de venia.

El proyecto de resolución remitido tiene un artículo 
único por el que, precisamente, se le concede al Poder 
Ejecutivo la conformidad que establece el numeral 11 del 
artículo 168 de la Constitución de la república para con-
ferir el ascenso al grado de brigadier general aviador al 
señor Leonardo Alfredo Blengini Reimundo.

Por lo expuesto, sugerimos al Cuerpo aprobar el pro-
yecto de resolución.

Muchas gracias.

SEÑORA PRESIDENTA.- Léase el proyecto de reso-
lución.

(Se lee).

SEÑOR SECRETARIO (Gustavo Sánchez Piñeiro).- 
«Artículo único.- Concédese al Poder Ejecutivo, de con-
formidad con lo establecido por el numeral 11 del artículo 
168 de la Constitución de la República, la venia solicita-
da para conferir el ascenso al grado de Brigadier Gene-
ral (Av.), con fecha 1º de julio de 2022, por el Sistema de 
Selección y en virtud de lo dispuesto por los artículos 41, 
102 y 106 de la Ley Nº 19.775, de 26 de julio de 2019, al 
Coronel (Av.) Leonardo Alfredo Blengini Reimundo».

SEÑORA PRESIDENTA.- Si no se hace uso de la pa-
labra, se va a votar.

(Se vota).

–26 en 26. Afirmativa. UNANIMIDAD.

Queda aprobado el proyecto de resolución, que se co-
municará al Poder Ejecutivo.

21) LEY ORGÁNICA DE LAS 
FUERZAS ARMADAS

SEÑOR CAMY.- Pido la palabra para una cuestión 
de orden.

SEÑORA PRESIDENTA.- Tiene la palabra el señor 
senador.

SEÑOR CAMY.- Señora presidenta: leyendo el pro-
yecto que hemos aprobado hace un momento –que fi-
gura como cuarto punto del orden del día– por el que se 
extiende el plazo dispuesto por el artículo 167 de la Ley 
n.º 19775, Ley Orgánica de las Fuerzas Armadas, acabo de 
advertir un error.

SEÑORA PRESIDENTA.- Perdón, estamos hablando 
entonces de la carpeta n.º 741, sobre la Ley Orgánica de las 
Fuerzas Armadas.

SEÑOR CAMY.- Así es. Me estoy refiriendo a la car-
peta n.º 741/2022, repartido n.º 525/2022. En la carátula 
del repartido se hace referencia al artículo 167 de la Ley 
n.º 19775, así como también en el artículo único del pro-
yecto de ley. Sin embargo, el plazo máximo de dos años 
está establecido en el artículo 165 de la mencionada ley. 
En la misma carpeta, si vamos a las disposiciones citadas, 
veremos que la Ley n.º 19775, Ley Orgánica de las Fuerzas 
Armadas, en el título VI, Disposiciones Finales, remite al 
artículo 165. Evidentemente, hubo un error de tipeo y por 
eso figura el artículo 167. Por lo tanto, solicito la rectifi-
cación para que se establezca que es el artículo 165 y no 
el 167.

SEÑORA PRESIDENTA.- Si no se hace uso de la pa-
labra, se va a votar la reconsideración de este punto del 
orden del día.

(Se vota).

–26 en 26. Afirmativa. UNANIMIDAD.

En consideración nuevamente. 

Léase el artículo, con la modificación sugerida por el 
señor senador Camy.

(Se lee).

SEÑOR SECRETARIO (Gustavo Sánchez Piñeiro).- 
«ARTÍCULO ÚNICO. Extiéndese el plazo dispuesto por 
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el artículo 165 de la Ley Nº 19.775, de 26 de julio de 2019, 
por dos años a partir del vencimiento del plazo original-
mente establecido».

SEÑORA PRESIDENTA.- En consideración.

Si no se hace uso de la palabra, se va a votar.

(Se vota).

–28 en 28. Afirmativa. UNANIMIDAD.

Queda subsanado, entonces, el error.

Queda aprobado el proyecto de ley, que se comunicará 
a la Cámara de Representantes.

22) RECONOCIMIENTO A LOS VETERANOS 
Y CAÍDOS EN LA GUERRA DE LAS 
MALVINAS EN SU 40 ANIVERSARIO

SEÑORA PRESIDENTA.- Se pasa a considerar el 
asunto que figura en séptimo término del orden del día: 
«Informe de la Comisión de Asuntos Internacionales rela-
tivo a un proyecto de declaración relacionado con el recla-
mo de soberanía de la República Argentina con respecto a 
las islas Malvinas. (Carp. n.º 669/2022 - rep. n.º 517/2022)».
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SEÑORA PRESIDENTA.- En discusión.

Tiene la palabra el miembro informante, señor senador 
Caggiani.

SEÑOR CAGGIANI.- Señora presidenta: para mí es 
un gusto poder informar…

(Murmullos en sala).

SEÑORA PRESIDENTA.- Pido silencio, por favor.

Puede continuar, señor senador.

SEÑOR CAGGIANI.- Como decía, para mí es un 
gusto poder informar un proyecto de declaración de esta 
cámara sobre el reclamo de soberanía de la República Ar-
gentina con respecto a las islas Malvinas.

En el mes de abril de este año, en ocasión de conside-
rarse los cuarenta años de inicio de ese triste diferendo y 
acto bélico entre la República Argentina y el Reino Unido, 
presentamos, junto con algunos compañeros de la bancada 
del Frente Amplio, un proyecto de declaración teniendo en 
cuenta los lazos históricos, culturales y políticos que nos 
unen con la hermana República Argentina y también con 
muchos de los compatriotas argentinos que estuvieron en 
esa triste situación. Además, quiero señalar que lo hicimos 
en esa fecha porque el 2 de abril en Argentina, aparente-
mente desde el año 2000, se conmemora el Día del Vete-
rano y de los Caídos en la Guerra de Malvinas. Sin duda, 
para Uruguay –y los uruguayos– este es un tema que lo 
sentimos como propio, porque las islas Malvinas fueron 
y son parte de los latinoamericanos y de los argentinos.

Estamos considerando una declaración –y esto es im-
portante– que surgió a partir de un trabajo que se hizo 
en la Comisión de Asuntos Internacionales de la cámara, 
donde, a partir de esta declaración que se presentó por par-
te de algunos señores legisladores, se trabajó en conjunto y 
logramos llegar a un texto común. Creo que esto también 
es parte de esa rica tradición que tiene Uruguay, de esa 
larga historia en cuanto a tener posicionamientos comunes 
en algunos temas en materia de política exterior que es 
casi como parte de nuestro ADN como nación. En este 
sentido, creo que por suerte hemos mantenido también esa 
rica tradición.

En 1883 las islas Malvinas fueron ocupadas por Gran 
Bretaña como consecuencia de un ataque armado, injus-
tificado y no provocado, sin que existiera un estado de 
guerra entre las partes y un momento particularmente tur-
bulento y difícil de la situación política de las Provincias 
Unidas. Gran Bretaña estableció en las islas una colonia, 
como manifestación concreta de su política imperial y ex-
pansionista, que convirtió en una base naval destinada al 
abastecimiento carbonífero de submarinos de guerra, ejer-
ciendo entonces el dominio de todos los océanos y mares 
del mundo.

Argentina nunca reconoció este despojo que afectaba 
su integridad territorial y que violaba principios funda-
mentales del derecho internacional americano. Estos prin-
cipios violados de manera flagrante por Inglaterra podrían 
resumirse de la siguiente manera. El primer principio esta-
blece que los territorios de América, luego de su indepen-
dencia de España, no podían ser objeto de colonización. 
La ocupación de las Malvinas por parte de Gran Bretaña, 
despojando al legítimo titular de la soberanía, violó este 
principio esencial del derecho internacional americano. 
Los Estados Unidos aceptaron este principio desde 1823, 
cuando se formuló la Doctrina Monroe y toda América la 
declaró enfáticamente reiterando una larga serie de pro-
nunciamientos en la resolución de la IX Conferencia Inter-
nacional Americana celebrada en Bogotá en 1948.

El segundo principio tiene que ver con que América 
nunca ha reconocido las adquisiciones territoriales hechas 
por la fuerza. Esto está establecido en el artículo 17 de la 
Carta de la Organización de los Estados Americanos, que 
Uruguay ha internalizado y hecho ley.

La invalidez de las adquisiciones territoriales hechas 
mediante el uso de la fuerza constituye un caso de ius co-
gens. Como lo reconoce la Convención de Viena sobre el 
Derecho de los Tratados, un caso de estas características, 
es decir una norma imperativa de derecho internacional 
proyecta sus efectos al pasado y quita validez, en ese caso, 
a una ocupación militar y colonialista hecha en el siglo 
XIX. En virtud del llamado derecho intertemporal, es el 
derecho internacional de hoy el que debe aplicarse para re-
solver la situación actual de las adquisiciones territoriales 
hechas en el pasado.

El Gobierno uruguayo y los diferentes gobiernos del 
pasado –como también esta cámara– han respaldado his-
tóricamente los títulos de la soberanía de Argentina sobre 
las islas, manteniendo su postura sobre la necesidad de 
una solución pacífica del conflicto. La posición de Uru-
guay, al igual que la de los países latinoamericanos, se 
ciñe a dos principios fundamentales del derecho público 
de América: que los territorios del continente no pueden 
ser objeto de colonización y que los Estados americanos 
no reconocen las adquisiciones territoriales o las ventajas 
especiales que se obtengan por la fuerza o por cualquier 
otro medio de coacción.

Uruguay siempre mantuvo la misma postura de apoyo 
a los derechos de los argentinos con relación a la sobe-
ranía. Sin duda, esto es algo importante. El principio de 
continuidad de las fronteras así como los derechos histó-
ricos de Argentina sobre las islas Malvinas, Georgias del 
Sur y Sándwich del Sur siempre han sido un precepto de la 
política de Estado del Uruguay. Es más, hay un documento 
que señala la posición uruguaya –expuesta por su delega-
do ante la Organización de las Naciones Unidas, el emba-
jador, doctor Carlos María Velázquez– en lo que respecta 
a la soberanía argentina en las islas Malvinas, proporciona 
un excelente compilado de las bases que sustentan la polí-
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tica exterior del Uruguay a ese respecto, política que se ha 
mantenido a lo largo de todos estos años. Incluso, en ese 
discurso planteó también las bases de la postura que nues-
tro país sostuvo durante la guerra en 1982. Es así como el 
2 de abril de ese año –el mismo día del desembarco de las 
tropas argentinas– el entonces canciller de la república, 
Estanislao Valdés Otero, hizo referencia al mencionado 
discurso del doctor Velázquez, en la primera declaración 
oficial uruguaya ante el conflicto armado. Allí se decía: 
«Uruguay tiene una posición clara, firme, muy tradicio-
nal. En este sentido quiero recordar que el nuestro fue el 
primer país en el seno de Naciones Unidas, en el Consejo 
de Seguridad, que defendió y patrocinó los derechos de la 
República Argentina sobre las islas en cuestión».

Por tanto, señora presidenta, para nosotros no es solo 
una obligación sino también una responsabilidad, como 
uruguayos y latinoamericanos, plantear esta declaración y 
que esta cámara brinde un fuerte respaldo en ese sentido, 
sobre todo teniendo en cuenta que en ese conflicto perdie-
ron la vida 649 argentinos, 255 británicos y 3 civiles isle-
ños, aunque, sin duda, luego de desatada la guerra, tam-
bién hubo más muertes de integrantes de las delegaciones 
militares que participaron en ese triste episodio.

No quiero aburrirlos ya que, en realidad, esta cámara 
se ha referido muchas veces a este tema. No obstante, creo 
que es importante, en este marco, destacar este punto de 
entendimiento que tenemos como uruguayos y también 
como latinoamericanos.

Hace muy poco tiempo el primer ministro británico Bo-
ris Johnson y el presidente de Argentina tuvieron un en-
cuentro, en el marco de la reunión del G7, donde el país 
latinoamericano quiso avanzar en la necesidad de un pro-
ceso de negociación sobre este tema. Lamentablemente, el 
primer ministro británico mantuvo su postura diciendo que 
el tema estaba cerrado desde hacía cuarenta años, respuesta 
que no parece ser una de las mejores en este sentido.

Nosotros mantenemos excelentes vínculos diplomáti-
cos y comerciales con ambos países, pero con Argentina 
nos unen la amistad, el respeto y, además, allí vive la ma-
yor comunidad de uruguayos en el exterior. Incluso, debe 
ser uno de los pocos países donde no nos sentimos extran-
jeros. En consecuencia, nuestro corazón pesa.

Creo que es importante que este Parlamento –una vez 
más–, al cumplirse cuarenta años de este triste episodio, 
pueda expresar como cámara, de manera unánime, un re-
conocimiento a los veteranos y caídos durante la guerra 
de las Malvinas por su entrega. Vaya, por extensión, el 
reconocimiento a toda la República Argentina, y también 
a los 763 voluntarios uruguayos que se alistaron, aunque 
no fueron convocados, para defender, junto al Ejército ar-
gentino, la soberanía de estas islas.

También queremos resaltar la vigencia del comunicado 
del Mercosur, emitido el 17 de diciembre del 2021, sobre la 

cuestión de las Malvinas. En esa cumbre, se reiteró, entre 
otras cosas, «… el interés regional en que la prolongada 
disputa de soberanía entre la República Argentina y el 
Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte sobre las 
Islas Malvinas, Georgias del Sur y Sándwich del Sur y los 
espacios marítimos circundantes, alcance, cuanto antes, 
una solución de conformidad con las resoluciones perti-
nentes de las Naciones Unidas y las declaraciones de la 
Organización de los Estados Americanos, del Mercosur y 
de otros foros regionales y multilaterales». Asimismo, ma-
nifestó su respaldo al reclamo del Estado argentino sobre 
la soberanía de las islas Malvinas, su preocupación ante la 
continuación de este diferendo y los exiguos avances en 
las negociaciones, siendo esta una causa de preocupación 
a nivel hemisférico y, por último, su intención de colabo-
rar, haciendo los máximos esfuerzos posibles, con las más 
altas acciones diplomáticas del Gobierno de la República 
Argentina tendientes a recuperar su soberanía sobre los 
territorios, siempre que estas estén amparadas en la paz y 
en los principios del derecho internacional.

Para mí fue un gusto haber podido informar este tema 
y espero que contemos con el respaldo de toda esta cámara 
para emitir esta declaración.

Muchísimas gracias, señora presidenta.

SEÑOR PENADÉS.- Pido la palabra.

SEÑORA PRESIDENTA.- Tiene la palabra el señor 
senador.

SEÑOR PENADÉS.- Señora presidenta: los señores 
senadores del Partido Nacional vamos a votar afirmativa-
mente la declaración que ha sido propuesta.

Me voy a permitir hacer un comentario con relación 
al título de la carpeta, que creo que no es el correcto, ya 
que no se trata de un reclamo de soberanía de la República 
Argentina con respecto a las islas Malvinas, sino de una 
declaración que hace el Senado de la república con motivo 
de conmemorarse el 40.º aniversario de la guerra de las 
Malvinas, en la cual expresa su saludo y su solidaridad 
con los veteranos y los caídos en esa guerra. Allí se espe-
cifica que va a hacer un reconocimiento a todos los caídos 
y a todos los veteranos, en especial a los de la República 
Argentina, mediante esta declaración en la que recuerda 
el compromiso que Uruguay ha tenido con la lucha, con la 
justa lucha y el justo reclamo que la República Argentina 
hace sobre los territorios de las islas Malvinas, las islas 
Georgias y las Sándwich del Sur del Atlántico sur.

Además de esta precisión, tendría que hacer otra que 
está vinculada con el texto, y reconozco mi error porque 
soy uno de los redactores de esta declaración.

El primer punto de la declaración del Senado refiere 
a los voluntarios que se alistaron para defender junto al 
Ejército argentino, pero no es con el Ejército sino con las 
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Fuerzas Armadas argentinas. En realidad participó per-
sonal del Ejército, de la Armada y de la Fuerza Aérea Ar-
gentina, y todas tuvieron –lamentablemente– bajas en el 
combate.

Bien hace el miembro informante en recordar, señora 
presidenta, las excelentes y más que centenarias relaciones 
diplomáticas que mantenemos con la República Argentina 
y con el Reino Unido de Gran Bretaña. En ese sentido, 
también reivindicamos esas largas relaciones diplomá-
ticas que tenemos con ambos países, con los cuales nos 
vinculamos, no solo desde el punto de vista comercial sino 
también políticamente, puesto que los gobiernos orientales 
siempre han tenido una excelente relación.

Por supuesto que consideramos muy justo el reclamo 
que desde hace muchísimo tiempo, más de cien años, la 
República Argentina efectúa con relación a su soberanía 
sobre estos territorios.

Asimismo, queremos hacer nuestras las declaraciones 
que, entre otras, se emitieron en el comunicado del Merco-
sur, aunque es pública y notoria la posición uruguaya tanto 
en las Naciones Unidas, en la Organización de Estados 
Americanos, así como en todo foro internacional en el que 
el tema es planteado.

Vamos a evitar –por supuesto– las consideraciones de 
carácter político que envolvieron el ataque que en aquel 
entonces la República Argentina realizó sobre las islas 
Malvinas porque no vienen a cuento, pero sí tributamos 
homenaje a nuestros hermanos americanos, a nuestros 
hermanos argentinos que cayeron siendo víctimas de esta 
confrontación bélica que, lamentablemente, hace cuarenta 
años sacudía al Atlántico Sur y al mundo entero.

En ese sentido y con estas precisiones –que creo que 
vale la pena hacer una vez más, simplemente para hacer 
justicia con el trabajo que la Comisión de Asuntos Inter-
nacionales realizó– es que vamos a votar afirmativamente 
esta declaración.

Muchas gracias.

SEÑORA PRESIDENTA.- La Mesa comunica que ya 
se instrumentaron los cambios con respecto a la conside-
ración sobre el caratulado de la carpeta; en ese sentido, 
acompañamos lo expresado. También aclara que ya se co-
rrigió lo de «con las Fuerzas Armadas argentinas».

SEÑOR LOZANO.- Pido la palabra.

SEÑORA PRESIDENTA.- Tiene la palabra el señor 
senador.

SEÑOR LOZANO.- Señora presidenta: sin duda que 
desde Cabildo Abierto adherimos a esta declaración y es-
tamos de acuerdo con las consideraciones que hicieron los 
senadores preopinantes.

Con la República Argentina nos une la historia misma. 
No existe certeza de quiénes fueron los primeros que pi-
saron las islas Malvinas; algunos dicen que fue en 1520 la 
expedición de Fernando de Magallanes y Juan Sebastián 
Elcano; otros dicen que fue el inglés John Davis en 1592, 
y otros, que fue el holandés Sebald de Weert en el 1600. 
Sí es concreto que los primeros que desembarcaron allí lo 
hicieron de una flota británica en 1690, al mando de John 
Strong. Luego vinieron asentamientos franceses y britá-
nicos hacia el 1760. España protestó por la violación del 
Tratado de Utrecht. En 1820, Argentina, luego de haberse 
independizado de España, reclama la soberanía de las is-
las Malvinas. En 1829 se nombra como gobernador de las 
islas Malvinas y de los archipiélagos de las islas Sándwich 
y Georgia del Sur al gobernador Luis Vernet. Este gober-
nador puso orden en este archipiélago; incautó a tres na-
víos norteamericanos que estaban cazando focas en las in-
mediaciones de las islas y arrestó a las tres tripulaciones. 
Posteriormente, el capitán norteamericano Silas Duncan, 
con el navío Lexington, tomó posesión de las islas, pren-
dió fuego todas las instalaciones militares y el resto de las 
edificaciones, y las declaró libres de todo comando. El 3 
de enero de 1833 –como dijo el senador preopinante– los 
navíos ingleses llegan a las islas y las invaden. Allí hubo 
una serie de reclamos de soberanía a lo largo de la historia 
por parte de la República Argentina, los que se incremen-
taron en la década de los sesenta y siguieron para siempre. 
Mientras tanto, nuestro país siempre acompañó los recla-
mos de la República Argentina por su justa soberanía.

Como bien se dijo aquí, tenemos relaciones diplomá-
ticas con ambos países, relaciones comerciales y econó-
micas, y las seguiremos teniendo, pero también somos 
defensores de la Patria Grande; somos americanistas, ar-
tiguistas y, como tales, defendemos la soberanía argentina 
sobre esas islas. Tan así es que esta declaración que ha-
cemos hoy conmemora lo que significó la llamada gue-
rra de Malvinas, con la invasión argentina el 2 de abril de 
1982, en la cual murieron 649 argentinos, 255 británicos 
y 3 civiles. Yacen las tumbas de la gran mayoría de los 
argentinos en las inmediaciones de Darwin y, muchos de 
ellos, alrededor de dos centenares de fallecidos, hasta el 
día de hoy no han sido individualizados. Las lápidas que 
tienen sus tumbas dicen «Soldado argentino solo conocido 
por Dios».

En oportunidad de que me diplomara como oficial del 
Estado Mayor, tuve la suerte de tener durante todo un año 
como compañero de curso a un argentino, veterano de la 
guerra de Malvinas, que había ido como subteniente, es 
decir, con apenas veintiún años. Tuve el privilegio de es-
cuchar sus experiencias y los distintos cuentos de heroís-
mo que hubo durante esa guerra que, si bien parece lejana 
para nosotros, fue muy cercana al Uruguay.

Me parece por demás de justicia que esta cámara uná-
nimemente hoy haga esta declaración, que también fue 
votada por unanimidad por la Comisión de Asuntos In-
ternacionales.
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Muchas gracias, señora presidenta.

¡Gloria a la República Argentina!

SEÑOR DOMENECH.- Pido la palabra.

SEÑORA PRESIDENTA.- Tiene la palabra el señor 
senador.

SEÑOR DOMENECH.- El tema Malvinas me toca 
particularmente.

Me considero hispanoamericano, no latinoamericano, 
porque este término fue utilizado por Francia para legiti-
mar la ocupación de México por el rey Maximiliano. La-
mentablemente, estamos tan propensos a la penetración de 
los intereses extranjeros que hasta en ciertas terminolo-
gías a veces nos manejamos mal. Somos hispanoameri-
canos por raza, porque somos un pueblo mestizo; somos 
hispanoamericanos por nuestro lenguaje y, seguramente, 
la gran mayoría de nosotros por ser católicos.

Soy orgullosamente oriental. En una oportunidad una 
hermana mía me dijo: «Mirá, conseguí el pasaporte es-
pañol». ¡Vaya si amo a España, la tierra de mis abuelos!, 
pero le dije: «Mirá, yo voy a continuar viajando con pasa-
porte uruguayo, porque mi gran sueño, con ese pasaporte 
uruguayo, es ser argentino, ser paraguayo, ser boliviano, 
ser peruano –que lo fuimos en algún momento, hasta la 
creación del virreinato del Río de la Plata– y ser español».

Creo en la gran causa hispanoamericana, creo en la 
Patria Grande que defendió José Enrique Rodó, aunque a 
veces pensemos que es simplemente una calle del barrio 
Cordón. Sin embargo, José Enrique Rodó hubiera estado 
hoy con nosotros votando esta solidaridad con los dere-
chos de soberanía de la República Argentina.

No voy a ocultar que viví gran parte de mi vida en 
la República Argentina, vivía mi madre, que pidió ser 
enterrada en la ciudad de Buenos Aires, y cuando tenía 
avanzada edad la trasladamos hacia allá para cumplir con 
su deseo.

¡Los derechos de Hispanoamérica sobre las islas Mal-
vinas son incontestables! Inglaterra ha sostenido que en 
1592 fueron descubiertas estas islas por John Davis, pero 
lo cierto es que hay cartografía más que abundante, in-
cluso cartografía turca, que reconoce que ya eran conoci-
das las islas Malvinas. Es incuestionable que estas fueron 
descubiertas por Esteban Gómez, un desertor de la expe-
dición de Magallanes. Magallanes tuvo varios sucesos de 
amotinamiento durante su viaje y si bien se dice que hasta 
el propio Elcano se amotinó, Magallanes tuvo que tolerar-
lo porque lo necesitaba ya que era el piloto con verdaderos 
conocimientos náuticos.

Los derechos de España sobre el territorio americano 
en oportunidad de la colonización de América son incues-

tionables, a tal extremo que tenemos que citar un persona-
je que está profundamente vinculado con nuestra historia, 
el señor Louis Antoine de Bougainville, abogado francés 
que abandonó su profesión para formarse como marino 
militar. Peleó en la guerra francoinglesa por el Quebec y 
una vez derrotada Francia y entregado el Quebec por Luis 
XV a Inglaterra, Bougainville pensó que podía establecer 
un dominio francés sobre el sur americano. Por tal moti-
vo, se dirige precisamente a las islas Malvinas, pasando 
siempre por Montevideo, porque si observamos el mapa 
de América veremos que Montevideo está prácticamen-
te en línea recta con las islas Malvinas y, además, era el 
apostadero naval español, cuyo rey, Carlos III, era primo 
del rey de Francia.

Bougainville ha pasado a la historia por dar el nombre 
a la planta que nosotros conocemos como Santa Rita –que 
en Europa es denominada como la Bougainville– y a la 
isla mayor de las islas Salomón, en la Melanesia. Asimis-
mo, escribe dos libros: uno trata sobre el cálculo integral, 
que realmente no leería, y el otro, sobre este viaje que 
hizo, que es de sumo interés. Recomiendo sí a los compa-
triotas leer un trabajo que realizó en Uruguay el escritor 
argentino, Ramiro Podetti, que resume todas las visiones 
uruguayas sobre el tema de las islas Malvinas. Lo enca-
beza con el estupendo alegato de Carlos María Velázquez 
en las Naciones Unidas; sigue con una estupenda crónica 
histórica por el gran historiador, el doctor Abadie-Aicardi 
y continúa con una recopilación de algunos textos de Gros 
Espiell, de Felipe Ferreiro, de Alberto Methol Ferré, que 
creo que vale la pena leer porque es una lectura amena. 
El discurso de Carlos María Velázquez en las Naciones 
Unidas es de una gran contundencia jurídica, pero, ade-
más, es expresado en términos tan claros y sencillos que 
hace cautivante la lectura sobre la defensa que hace de los 
derechos argentinos sobre las islas Malvinas.

Quiero decir que esta expedición de Bougainville es 
muy importante. Carlos III le pide a su primo, Luis XV, 
que se retire de las islas Malvinas –ahí había fundado el 
Port Saint Louis, hoy conocido como Puerto Soledad–, 
porque esas islas le pertenecían a España. Bougainville ya 
había realizado dos viajes. En uno de ellos fue acompa-
ñado por el fraile don Pernety, que hace una crónica del 
Montevideo antiguo que es verdaderamente muy intere-
sante. En uno de los viajes llevó alrededor de veintisiete 
personas y en el otro aproximadamente ochenta. En un 
tercer viaje retira esa población y algunos de ellos, de ape-
llido Benoit, terminan en el departamento de Durazno. 
¡Vaya si las islas Malvinas estarán vinculadas al Uruguay! 
Lo importante aquí es que cuando Bougainville se retira 
de las islas Malvinas, el 2 de abril de 1767, labra un acta 
que tiene valor porque, además de marino militar, era abo-
gado, y en ella reconoce la soberanía española sobre las 
islas Malvinas. Digamos que el nombre Malvinas se debe 
precisamente a los expedicionarios de Bougainville que 
eran marinos de la isla de Saint-Malo, o sea, eran maloen-
ses, término este que luego se convierte en malvinenses. 
Entonces, los franceses construyen el hoy Puerto Soledad, 
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el entonces Port Saint Louis en la isla Soledad. Simultá-
neamente, se da un hecho que generó cierta confusión. 
Dos años después de que Bougainville hubiera estableci-
do ese puerto en isla Soledad, McBride construye el que 
entonces se llamó Puerto Egmont, en homenaje al primer 
lord del almirantazgo inglés.

España se entera, arma una expedición y expulsa a los 
ingleses de Puerto Egmont. Inglaterra, que en ese enton-
ces ya era la mayor potencia naval del mundo occidental, 
le reclama a España, y se llega a un curioso acuerdo: Es-
paña devolvía el Puerto Egmont a los ingleses –eso no sig-
nificaba el reconocimiento de la soberanía sobre las islas 
Malvinas– y Gran Bretaña se comprometía a abandonar el 
puerto y así lo hizo a fines del siglo XVIII.

El otro hecho importante es que el 6 de noviembre de 
1820 un marino estadounidense nacionalizado en las Pro-
vincias Unidas del Río de la Plata, David Jewett, iza la 
bandera argentina en las islas Malvinas. Este hecho fue 
conocido por Gran Bretaña, que lo toleró pacíficamente. 
Recién en 1829 –nueve años después– Gran Bretaña, por 
primera vez, reclama por la ocupación de las islas Malvi-
nas, y el 2 de enero de 1833 los ingleses desalojan a Luis 
Vernet, quien había sido designado comandante político y 
militar de Malvinas por el gobernador de Buenos Aires, 
Martín Rodríguez. Digamos, además, que Vernet estaba 
casado con una compatriota, con una oriental.

Históricamente, entonces, los ingleses solo ocuparon 
las islas Malvinas de 1766 a 1774, y las abandonaron vo-
luntariamente. Nunca protestaron por la ocupación fran-
cesa ni por la española e, incluso, originalmente tampoco 
protestaron por la ocupación argentina. Los argentinos 
ocuparon pacíficamente las islas Malvinas –como suceso-
res de las Provincias Unidas– desde 1820 a 1829, y fueron 
desalojados violentamente por la que entonces ya era la 
principal potencia militar y naval del mundo.

Como dije, Carlos María Velázquez, en Naciones Uni-
das, realizó un alegato en el que sentó definitivamente –a 
mi juicio– la posición compatriota sobre el tema Malvinas, 
fundándose en dos principios. El primero, es que los terri-
torios de América no pueden ser objeto de colonización. 
¿Por qué? Carlos María Velázquez –gran jurista y diplo-
mático uruguayo, quien se merecería un homenaje de este 
Senado– dice: «Veintitrés años antes que la Gran Bretaña 
procediese a ocupar las islas Malvinas, los nuevos Esta-
dos independientes de la América española habían procla-
mado un principio que, como digo, constituye una de las 
bases de su derecho público. Esta doctrina –o este prin-
cipio político-jurídico– es conocido con el nombre de uti 
possidetis iuris, de 1810, y fue formulado explícitamente 
por primera vez que sepa, en la Ley Fundamental de Co-
lombia, aprobada por el Congreso de Angostura en el año 
1819. Su alcance ha sido precisado, de manera admirable, 
en una sentencia arbitral del Consejo Federal Suizo, de 24 
de marzo de 1922, dictada a propósito de una cuestión de 
límites entre las repúblicas de Colombia y Venezuela».

En definitiva, los países hispanoamericanos –como 
prefiero decir– somos legítimos sucesores del Reino de 
España de todo el territorio americano.

Segundo principio: «Los estados americanos no reco-
nocen las adquisiciones territoriales o las ventajas espe-
ciales que se obtengan por la fuerza o por cualquier otro 
medio de coacción (art. 17 de la Carta de la Organización 
de los Estados Americanos)».

Velázquez señala: «El no reconocimiento de la fuerza 
como medio para la adquisición de derechos territoriales 
u otras ventajas y la condena indiscriminada de la guerra 
de agresión han constituido una de las características más 
peculiares del pensamiento político-jurídico de América 
Latina. Ello es parte de la herencia cultural de España, 
cuya tradición, desde los días de Vitoria, padre y fundador 
del Derecho de Gentes, ha sido la tradición de los princi-
pios morales elevados a la categoría de principios legales, 
la tradición de la ley natural inscrita en el corazón de la ley 
positiva». Por algo Sófocles pone en palabra de Antígona 
cuando le reprocha su actitud a Creón: «Yo no creía que 
tus edictos valiesen más que las leyes no escritas e inmuta-
bles de los dioses…». También en el derecho internacional 
existen leyes eternas e inmutables.

Digamos que la de Gran Bretaña respecto a la Repú-
blica Argentina ha sido una agresión incalificable. «Hace 
más de cien años» –recuerda el doctor Gros Espiell– «en 
el Río de la Plata, durante la llamada “Guerra Grande”, 
Gran Bretaña procedió a establecer un bloqueo contra los 
territorios de las Provincias Unidas y del Uruguay. Este 
bloqueo fue una odiosa forma de intervención que templó 
y forjó el espíritu nacional de nuestros pueblos y ayudó a 
elaborar el concepto de la solidaridad americana. Pocos 
años después, el canciller uruguayo Carlos Jerónimo Vi-
llademoros» –otro gran canciller uruguayo, del Gobier-
no del Cerrito– «en nota al ministro de Relaciones de la 
Confederación Argentina, Dr. Felipe Arana, precisó así 
la posición de su Gobierno ante la agresión cometida por 
un país europeo contra un Estado americano: Así es que 
uniendo el suyo al grito del continente indignado, declara 
sin excitación que mirará como injuria y ofensa propia la 
que en este caso se infiriese a cualquiera de las repúblicas 
de Sudamérica; que pondrá en acción todos sus esfuerzos 
y recursos para combatir la odiosa invasión y que estará 
pronto a correr con ellos a donde quiera que lo haga nece-
sario el peligro común».

Gros Espiell, otro notable jurista internacionalista 
compatriota, en un breve artículo hace una interesan-
te comparación con respecto a la ocupación argentina, 
porque no fue una agresión de Argentina, sino un acto 
de legítima defensa y una reacción frente a una agresión 
ilegítima de Gran Bretaña, una nueva agresión de Gran 
Bretaña –porque tendremos relaciones diplomáticas, pero 
tenemos que saber quiénes están en contra de Hispa-
noamérica–, y señala el paralelismo que existe entre Goa 
y la ocupación de Malvinas, porque Goa fue ocupada por 



17 de agosto de 2022 CÁMARA DE SENADORES 77-C.S.

la India sin que nadie reaccionara, y creo que hizo muy 
bien la India. Dice Gros Espiell: «¿Por qué, en un caso, 
hubo silencio, olvido y apoyo tácito a la India? ¿Por qué, 
en otro, hubo reacción militar, ataques sangrientos y ar-
teros, ostentación anacrónica de poderío bélico y actos 
de agresión, cumplidos con desprecio de la vida humana, 
contra la Argentina?». Porque digamos que Argentina fue 
atacada por la OTAN. Esa es la verdadera razón; la OTAN 
atacó a la República Argentina. «¿No será porque Portugal 
era un lejano e impotente país, frente a una potencia de 
450:000.000 de habitantes que hablan inglés, con la que 
las grandes potencias querían contemporizar? ¿No sería 
porque, en cambio, Argentina es un país de habla españo-
la, de solo 28:000.000 de habitantes, que válido únicamen-
te de su razón se yergue frente al poder imperial de Gran 
Bretaña, sostenida por la fuerza incontrastable de los Es-
tados Unidos? La comparación de estos dos casos muestra 
la terrible hipocresía con que actúan ciertas potencias en 
el campo internacional y la solidaridad que siempre une, 
en los hechos, a los imperios de habla inglesa frente a los 
pueblos hispánicos, que han tenido tradicionalmente que 
sufrir su prepotencia y su desprecio. La hipocresía es aún 
mayor cuando Gran Bretaña pretende erigirse en ejemplo 
de respeto del derecho internacional, del repudio al uso 
de la fuerza. El mundo no olvida el colonialismo inglés, 
fundado en la fuerza y en el desprecio del derecho de los 
pueblos, ni que los que cometieron la agresión inicial en 
el caso de Malvinas fueron los que en 1833 desalojaron 
violentamente a la guarnición argentina.

Este triste episodio de la sanguinaria agresión inglesa 
a las Malvinas puede ayudar a que nuestros pueblos co-
miencen a comprender la verdad, sepan en dónde están sus 
debilidades y sus fortalezas, conozcan a sus enemigos y a 
sus adversarios de siempre y sepan que solo en su solidaria 
unión puede estar la garantía del respeto de sus derechos, 
de su desarrollo y de su futuro».

¡Ojalá yo tuviera la elocuencia de Gros Espiell para 
decir lo que verdaderamente siento ante esa circunstancia 
trágica! Vivíamos escuchando los relatos que hacía José 
Germán Araújo y yo creo que hay partidismos y secta-
rismos que caen cuando los grandes intereses nacionales 
–porque este es un interés nacional y para América; lo que 
le pasó a la Argentina nos puede pasar a nosotros– están 
en juego.

(Suena el timbre indicador de tiempo).

–Lamento no tener la elocuencia de Carlos María Ve-
lázquez y de Gros Espiell para decir las cosas claritas, 
como deben decirse. No obstante, quiero hacer un home-
naje a los soldados argentinos que combatieron en Mal-
vinas –muchos de ellos eran correntinos, una provincia 
artiguista en la que se honra a Andresito– y lo haré en la 
persona del teniente Roberto Estévez, quien antes de ir a 
la guerra de las Malvinas le escribe a su padre y le dice: 
«Papá, hay cosas que, en un día cualquiera no se dicen 
entre hombres, pero que hoy debo decírtelas: gracias por 

tenerte como modelo de bien nacido, gracias por creer en 
el honor, gracias por tener tu apellido, gracias por ser ca-
tólico, argentino e hijo de sangre española, gracias por ser 
soldado, gracias a Dios por ser como soy, y que es el fruto 
de ese hogar donde vos sos el pilar.

Hasta el reencuentro, si Dios lo permite.

Un fuerte abrazo. Dios y Patria o Muerte. Roberto».

Gracias.

SEÑORA PRESIDENTA.- Si les parece bien, vamos 
a votar el proyecto de la declaración teniendo en cuenta 
la modificación en el primer párrafo: «… defender jun-
to a las Fuerzas Armadas argentinas…», tal como fuera 
planteado.

Léase.

(Se lee).

SEÑOR SECRETARIO (Gustavo Sánchez Piñeiro).- 
«El Senado de la República Oriental del Uruguay DE-
CLARA:

El reconocimiento a los veteranos y caídos en la gue-
rra de Malvinas por su entrega ante el 40 aniversario de 
esta fecha, y por extensión el reconocimiento a toda la 
República Argentina; y particularmente también a los 763 
voluntarios de nuestro país que, aunque no fueron convo-
cados, se alistaron para defender junto a las Fuerzas Ar-
madas Argentinas la soberanía sobre las Islas Malvinas.

La vigencia del comunicado del Mercosur Nº 551/21 
sobre la cuestión de Malvinas del 19 de diciembre de 2021, 
en el marco de la LIX Cumbre, donde se afirma:

“(…) el constante interés regional en que esta prolonga-
da disputa de soberanía entre la Argentina y el Reino Uni-
do sobre las Islas Malvinas, Georgias del Sur, Sándwich 
del Sur y los espacios marítimos circundantes, alcance, 
cuanto antes, una solución de conformidad con las reso-
luciones pertinentes de las Naciones Unidas y las declara-
ciones de la Organización de los Estados Americanos, del 
MERCOSUR y de otros foros regionales y multilaterales”.

Su respaldo al reclamo del Estado argentino sobre 
su soberanía sobre las Islas Malvinas, Georgias del Sur 
y Sándwich del Sur y los espacios marítimos e insulares 
correspondientes, siendo estos espacios parte integral de 
su territorio nacional.

Su preocupación ante la continuación de este diferendo 
y los exiguos avances en las negociaciones, siendo esto 
una causa de preocupación a nivel hemisférico.

Su intención en colaborar mediante los máximos es-
fuerzos posibles a las más altas acciones diplomáticas del 
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Se comunica que los señores Daniel Garín, Graciela 
García, Teresa de los Santos, Eneida de León, Yamandú 
Orsi, Marcos Otheguy y Lucía Etcheverry han presenta-
do nota de desistimiento informando que por esta vez no 
aceptan la convocatoria a integrar el Cuerpo, por lo que 
queda convocada la señora Graciela Barrera, quien ya ha 
prestado la promesa de estilo.

24) RECTIFICACIÓN DE TRÁMITE

SEÑORA SANGUINETTI.- Pido la palabra para una 
cuestión de orden.

SEÑORA PRESIDENTA.- Tiene la palabra la señora 
senadora.

SEÑORA SANGUINETTI.- Se ha remitido a la Co-
misión de Población, Desarrollo e Inclusión la carpeta 
n.° 759/2022. Solicito la rectificación del trámite y que sea 
remitida a la Comisión de Hacienda, ya que es lo que co-
rresponde dada su temática. Es la minuta de comunicación 
del senador Coutinho.

SEÑORA PRESIDENTA.- Se va a votar el trámite so-
licitado.

(Se vota).

–28 en 28. Afirmativa. UNANIMIDAD.

25) EMPRESAS DE TRANSPORTE 
DE BANDERA NACIONAL

SEÑORA PRESIDENTA.- Se pasa a considerar el 
asunto que figura en octavo término del orden del día: 
«Discusión única del proyecto de minuta de comunicación 
por el cual se solicita al Poder Ejecutivo que reglamente el 
artículo 35 de la Ley n.º 19210, de 29 de abril de 2014, en 
la redacción dada por el artículo 221 de la Ley n.º 19889, 
de 9 de julio de 2020, y establezca una tasa del 0 % del 
impuesto al valor agregado que grava el tramo nacional de 
los fletes de importación, para las empresas de transporte 
de bandera nacional que cumplen dicho servicio. (Carp. 
n.° 763/2022 - rep. n.° 527/2022)».

Gobierno de la República Argentina tendientes a recupe-
rar su soberanía sobre estos territorios, siempre que las 
mismas estén amparadas en la paz y los principios del de-
recho internacional».

SEÑORA PRESIDENTA.- Si no se hace uso de la pa-
labra, se va a votar.

(Se vota).

–27 en 27. Afirmativa. UNANIMIDAD.

23) SOLICITUDES DE LICENCIA E 
INTEGRACIÓN DEL CUERPO

SEÑORA PRESIDENTA.- Léase una solicitud de li-
cencia.

(Se lee).

SEÑOR SECRETARIO (Gustavo Sánchez Piñeiro).- 
«Montevideo, 17 de agosto de 2022

Señora presidenta del Senado 
Beatriz Argimón
Presente

De mi mayor consideración:

Por esta vía, solicito al Cuerpo me conceda licencia 
por motivos personales el día 1.° de setiembre del corrien-
te, a partir de las 16:00.

Sin otro particular, la saludo muy atentamente.

Charles Carrera Leal. Senador».

SEÑORA PRESIDENTA.- Se va a votar si se concede 
la licencia solicitada.

(Se vota).

–26 en 27. Afirmativa.
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(Antecedentes).
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acuciante. Ellos tienen intenciones de que se pueda avan-
zar en algunas medidas a efectos de mejorar su competiti-
vidad y, sobre todo, bajar sus costos. En este sentido, han 
tenido reuniones con la Comisión de Transporte y Obras 
Públicas, con el Ministerio de Economía y Finanzas y con 
el Ministerio de Transporte y Obras Públicas. Este último 
tiene una posición bastante parecida a la de la propia Cati-
du y a la de la comisión.

Por lo expuesto, solicitamos que esta Cámara de Sena-
dores apruebe una minuta que tiene dos componentes. Por 
un lado, solicitamos al Poder Ejecutivo que se pueda dictar 
un decreto reglamentario del artículo 35 de Ley n.º 19210, 
de 29 de abril de 2014, en la redacción dada por el artículo 
221 de la Ley n.º 19889, de 9 de julio de 2020. También so-
licitamos que se dicte un decreto en el que se establezca la 
vigencia de la tasa 0 % de IVA que grava el tramo nacional 
de los fletes de importación.

El primer punto del decreto reglamentario tiene que 
ver con la posibilidad que establece la Ley de Inclusión 
Financiera, según la modificación que se hizo en la LUC, 
para que todos los pagos hasta USD 100 o su mismo va-
lor en unidades indexadas se puedan hacer en efectivo. Lo 
que estaría solicitando esta cámara –y nosotros lo hace-
mos propio– es que se restrinja el uso de efectivo en las 
condiciones que establece la reglamentación de esta ley 
en actividades comerciales y que se tome a esta actividad 
comercial como de riesgo derivada de la utilización de 
efectivo, hecho que justificaría la adopción de tal medida.

Creo que sería importante que de manera unánime este 
Parlamento –y sobre todo la Cámara de Senadores– pueda 
ayudar a que el Poder Ejecutivo tome algún tipo de resolu-
ción en estas dos circunstancias, lo que permitiría al sector 
de transporte internacional mejorar su competitividad y, 
sobre todo, posibilitar alguna medida que tienda a que su 
realidad mejore a corto plazo, más allá de las medidas que 
se puedan adoptar a largo plazo.

Muchas gracias, señora presidenta.

SEÑOR BOTANA.- Pido la palabra.

SEÑORA PRESIDENTA.- Tiene la palabra el señor 
senador.

SEÑOR BOTANA.- Señora presidenta: vamos a acom-
pañar esta minuta de comunicación en la medida en que 
pensamos que es imprescindible conservar la capacidad 
de competencia de nuestros servicios, especialmente los 
vinculados al sector de transporte.

No estamos votando privilegios de ningún tipo frente 
a los competidores del Mercosur, sino que simplemente 
damos por tierra con lo que son algunos sobrecostos a los 
que se ven enfrentados nuestros transportistas y empresas 
de bandera nacional en la competencia por acceder a los 
fletes. Cuando las empresas extranjeras hacen fletes en te-

SEÑORA PRESIDENTA.- En discusión.

SEÑOR CAGGIANI.- Pido la palabra.

SEÑORA PRESIDENTA.- Tiene la palabra el señor 
senador.

SEÑOR CAGGIANI.- Señora presidenta: para mí es 
un gusto poder informar ante el plenario de esta cámara 
una minuta de comunicación al Poder Ejecutivo que sur-
gió en la Comisión de Transporte y Obras Públicas de la 
Cámara de Senadores, en virtud de haber recibido, el 3 
de agosto pasado, a una delegación de la Catidu –Cámara 
de Autotransporte Terrestre Internacional del Uruguay–, 
oportunidad en la cual se plantearon una serie de recla-
mos, tanto a nivel legislativo como del Poder Ejecutivo, 
relativos a una realidad que vive parte del sector de trans-
porte carretero terrestre y, sin duda, también algún sector 
del transporte. En este caso, este sector tiene 7200 equi-
pos completos de camiones, tractores y remolques; hay 
casi 3800 camiones de transporte internacional de carga 
de bandera uruguaya que, básicamente, emplean a 6000 o 
7000 trabajadores –esto depende de la demanda– quienes, 
por suerte, perciben un salario bastante importante, por 
encima de los de la región. El salario promedio de un cho-
fer en Uruguay, en la parte del transporte internacional de 
carga, ronda los USD 2500 en caso de que se pague como 
corresponde, que es un 35 % superior a lo que se percibe 
en los países de la región. A su vez, hay una divergencia 
en cuanto a los costos que tiene este sector con respecto 
al cobro de las patentes de rodados que hacen las propias 
intendencias.

Básicamente, la preocupación fundamental de la cá-
mara que la comisión hizo suya –y por eso trasmitimos al 
plenario la posibilidad de aprobar en forma unánime esta 
minuta– es que prácticamente la única bodega de bandera 
nacional que existe hoy en nuestro país es el transporte 
de carga, es decir, el camión. Los barcos ya casi no usan 
bandera nacional, no tenemos aviones de bandera nacional 
y los ferrocarriles no funcionan a nivel internacional. Por 
tanto, para el Uruguay, en términos de capacidad logísti-
ca, es muy importante mantener el transporte de bandera 
nacional. También es verdad que ha habido una serie de 
problemáticas vinculadas que llevaron a que el transporte 
de carga internacional del Uruguay haya perdido parte del 
porcentaje de carga que realizaba hacia otros países. Esta 
situación viene aquejando al sector a lo largo de los años 
y se ha agudizado por la crisis sanitaria y por la situación 
de diferencia cambiaria en los distintos países de la región. 
Por ejemplo, hacia Paraguay, el transporte uruguayo de 
carga internacional implicaba casi el 90 % y hoy estamos 
en un 2 %. Con Argentina teníamos una relación casi de 
mitad y mitad, pero hoy la situación se ha invertido y casi 
el 90 % de los traslados se hace con transporte de carga 
argentina, y con Brasil pasa algo parecido.

Por lo tanto, la situación que están planteando los inte-
grantes de este tan importante sector de actividad es muy 
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tiplican su valor en el mercado de cambio blue, o negro, 
o como le quieran llamar. El pago en efectivo es lo que 
les genera una ganancia de esa magnitud a los operadores 
argentinos y, a su vez, un elemento claro de competencia 
desleal.

Como bien se dice acá no es cuestión de generar pri-
vilegios a ningún sector, sino de evitar que a través de un 
mecanismo condicionado por la situación cambiaria en 
Argentina se consolide una situación de competencia al-
tamente injusta que, obviamente, cuestiona la viabilidad 
de un conjunto de empresas uruguayas en el transporte 
internacional.

Por lo tanto, el hecho de que esos pagos se hicieran a 
través de medios electrónicos, de transferencias bancarias 
o transferencias en instrumentos no bancarios, evitaría ese 
arbitraje cambiario que hay en la República Argentina, que 
supervaloriza los dólares en efectivo a las empresas argen-
tinas y, en consecuencia, les genera condiciones competi-
tivas absolutamente exorbitantes e injustas, perjudicando, 
reitero, a las empresas de transporte de bandera nacional.

Más allá de la discusión sobre la inclusión financiera 
y de que todos saben que pensamos que habilitar pagos 
en efectivo de más de USD 100.000 es una cuestión in-
conveniente, en este caso concreto, y dado lo que sucede 
en Argentina con el tipo de cambio blue, creemos que el 
Poder Ejecutivo con más razón debería obligarse a hacer 
estos pagos con medios electrónicos, tal como lo reclama 
la Catidu y como lo decía el miembro informante, para 
evitar que en el arbitraje cambiario se generen condiciones 
competitivas totalmente injustas.

Gracias, señora presidenta.

SEÑORA PRESIDENTA.- Léase el proyecto de minu-
ta de comunicación.

(Se lee).

SEÑOR SECRETARIO (Gustavo Sánchez Piñeiro).- 
«La Cámara de Senadores solicita al Poder Ejecutivo la 
iniciativa pertinente sobre:

• Dictar un Decreto Reglamentario al artículo 35, de 
la Ley Nº 19.210, de 29 de abril de 2014, en la redacción 
dada por el artículo 221 de la Ley Nº 19.889, de 9 de julio 
de 2020 y

• Dictar un Decreto estableciendo la vigencia de la tasa 
0% (cero por ciento) del Impuesto al Valor Agregado que 
grava el tramo nacional de los fletes de importación, para 
las empresas de transporte de bandera nacional que cum-
plen dicho servicio».

SEÑORA PRESIDENTA.- En consideración.

Si no se hace uso de la palabra, se va a votar.

rritorio nacional no pagan IVA, pero las nuestras sí, por lo 
que ese es un elemento que las deja fuera de competencia. 
El hecho de evitar que exista esta suerte de contrabando de 
divisas que se produce por el hecho de cobrar por la vía ex-
traoficial los fletes también genera otro elemento que casi 
lleva a la mitad el costo del flete de nuestros competidores.

Son distorsiones que están afectando fuertemente 
nuestra capacidad de competencia y, por lo tanto, es bueno 
tomar algún tipo de medidas de protección en ese sentido. 
Obviamente, no estamos abogando en favor de una baja de 
salarios, por más que el señor senador preopinante haya 
hecho referencia a que el nivel de los salarios nacionales 
sea dos y tres veces el de los competidores en el Cono Sur.

Por otra parte, hay un tema de costos diferentes de las 
patentes porque, en el caso del Uruguay, son un ingreso 
fundamental para los Gobiernos departamentales, pero no 
ocurre así en otros países. Sin embargo, nuestros Gobier-
nos departamentales también dan al transporte internacio-
nal un servicio –que en otros países no se da– de registro 
de mantenimiento de los números de las matrículas, etcé-
tera, lo cual es imprescindible para bajar otros costos que 
tiene nuestro transporte internacional.

Para evitar los privilegios de nuestros competidores y 
para ayudar a la competencia de los nacionales, queremos 
acompañar esta minuta de comunicación.

Muchas gracias.

SEÑOR BERGARA.- Pido la palabra.

SEÑORA PRESIDENTA.- Tiene la palabra el señor 
senador.

SEÑOR BERGARA.- Gracias, señora presidenta.

Obviamente, vamos a acompañar esta minuta de co-
municación. Estamos convencidos de que el Poder Ejecu-
tivo bien puede abordar estos temas y sensibilizarse con la 
situación que tienen las empresas de transporte de bandera 
nacional.

Quiero poner el foco en una de las dos medidas que 
creemos podría tener un impacto importante, sin que le 
cueste, además, ni un solo peso al Estado uruguayo. Me 
refiero a volver a la obligatoriedad del pago con medios 
electrónicos, de los servicios que brindan las empresas de 
transporte internacional.

No se trata del caso de que se pague por fuera ni de 
que, incluso, el pago en efectivo pudiera subdeclararse o 
cosas por el estilo –eso de por sí indicaría elementos de 
competencia desleal–, sino del hecho de que las empresas 
argentinas hoy proveen estos servicios en nuestro país a 
precios mucho más bajos en dólares. En la medida en que 
cobran dólares en efectivo, los llevan a la Argentina y, en 
el contexto del desorden cambiario que tiene ese país, mul-
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–24 en 24. Afirmativa. UNANIMIDAD.

En consideración nuevamente la carpeta n.º 741/2022.

Léase el artículo con la nueva redacción.

(Se lee).

SEÑOR SECRETARIO (Gustavo Sánchez Piñeiro).- 
«ARTÍCULO ÚNICO. Extiéndese el plazo dispuesto por 
el artículo 167 de la Ley Nº 19.775, de 26 de julio de 2019, 
por dos años a partir del vencimiento del plazo original-
mente establecido».

SEÑORA PRESIDENTA.- En consideración.

Si no se hace uso de la palabra, se va a votar.

(Se vota).

–26 en 26. Afirmativa. UNANIMIDAD.

27) LEVANTAMIENTO DE LA SESIÓN

SEÑORA PRESIDENTA.- No habiendo más asuntos, 
se levanta la sesión.

(Así se hace, a las 11:49, presidiendo la señora 
Argimón y estando presentes los señores senadores 
Asiaín, Barrera, Bergara, Bianchi, Botana, Caggiani, 
Camy, Canon, Castillo, Coutinho, Da Silva, Della 
Ventura, Domenech, Gandini, Hunter, Lozano, Meléndez, 
Nane, Ponte, Rodríguez, Rubio, Sanguinetti, Saravia, 
Sequeira y Straneo).

(Se vota).

–25 en 25. Afirmativa. UNANIMIDAD.

Se comunicará al Poder Ejecutivo.

26) LEY ORGÁNICA DE LAS 
FUERZAS ARMADAS

SEÑOR CAMY.- Pido la palabra para una cuestión 
de orden.

SEÑORA PRESIDENTA.- Tiene la palabra el señor 
senador.

SEÑOR CAMY.- Quiero solicitar la reconsideración 
del proyecto de ley que extiende el plazo dispuesto en el 
artículo 167, de la Ley n.º 19775, que oportunamente es-
tablecimos que era el artículo 165, según la información 
proporcionada por la secretaría de la comisión. Hubo una 
confusión en la interpretación de la exposición de motivos, 
que tiene un artículo distinto al establecido en el proyecto 
de ley, y nos acaba de llamar el director general, doctor 
Martínez, del Ministerio de Defensa Nacional, para con-
firmarnos que efectivamente debe decir artículo 167. Por 
lo tanto, sugiero –lo hemos hablado con los coordinadores 
de todos los partidos–, que el artículo único del proyecto 
de ley diga artículo 167 y no 165.

SEÑORA PRESIDENTA.- Se va a votar la reconside-
ración solicitada.

(Se vota).
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